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+21 +14 В Гостином Дворе с 18 по 20 июня пройдет крупнейший 
онкологический форум России. Он объединит экспертов 
и ведущих профильных специалистов из 20 стран.

�� vm.ru

О ткрытие обнов-
ленного корпу-
са одного из ав-
торитетнейших 
медицинских 

учреждений столицы прошло 
в преддверии профессио-
нального праздника работ-
ников системы здравоохра-
нения — Дня медицинского 
работника, который отмеча-
ется 15 июня. 
После реконструкции корпус 
оснащен по последнему слову 
техники. Это грандиозный по-
дарок и для медиков, которые 
спасают жизни, и для пациен-
тов, для которых созданы все 
условия, чтобы они скорее 
шли на поправку. В учрежде-
нии будут оказывать плано-
вую и экстренную медицин-
скую помощь по таким на-
правлениям, как челюстно-
лицевая и эндокринная 
хирургия, а также оторинола-
рингология и офтальмология. 
Сергей Собянин поздравил 
сотрудников больницы с на-
ступающим праздником.
— Хочу от имени москвичей 
сказать вам огромное спасибо 
за вашу работу. Вы выполняе-
те огромную задачу по обе-
спечению здоровья, жизни 
москвичей. Делаете это про-
фессионально, достойно, с ду-
шой. Спасибо вам большое. 
Ну и подарок ко Дню меди-
цинского работника — новый 
корпус вашей замечательной 
клиники — одной из крупней-
ших в нашем городе, — обра-
тился он к медикам. 
Мэр подчеркнул, что благода-
ря вводу этого корпуса по-

мощь для горожан будет ока-
зываться еще лучше. 
Новоселье в обновленном зда-
нии отмечают более 200 со-
трудников. 
— Современные 
технологии и обу-
строенные опера-
ционные здорово 
расширяют наши 
возможности, уве-
личивают наш по-
тенциал, — отме-
тил главный врач 
больницы имени 
Иноземцева Ар-
нольд Маркаров.
На каждом эта-
же — свои кабинеты и функ-
циональные зоны. На первом 
проводят консультации и ди-
агностику. На втором распо-
ложили малые операцион-
ные. Третий и четвертый эта-
жи отдали под отделение че-
люстно-лицевой хирургии, 

специалисты которого будут 
проводить реконструктив-
ные операции и оказывать 
помощь пациентам с гнойно-

воспалительными заболева-
ниями. Три верхних этажа 
занимают отделение отори-
ноларингологии и Центр эн-
докринной хирургии, а также 
оперблок. 
Особое внимание было уделе-
но созданию безбарьерной 

среды для людей с ограничен-
ными возможностями. Лечеб-
ный и стационарный корпуса 
связали отапливаемым пере-
ходом. 
Открытие обновленного кор-
пуса больницы имени Ино-
земцева — это важный шаг 
в развитии столичного здра-
воохранения. Это инвестиция 
в здоровье москвичей, в буду-
щее города. Здесь будут спа-
сать жизни, дарить надежду 
и возвращать здоровье тыся-
чам людей.
— Мы продолжаем модерни-
зацию системы здравоохра-
нения Москвы, — отметил 
Сергей Собянин. — И на этом 
мы не останавливаемся — за-
пускаем в ремонт еще два 
корпуса, так, чтобы клиника 
Иноземцева была вся на 
100 процентов новой, совре-
менной и комфортной для па-
циентов и для врачей. 

Мэр подчеркнул, что одна из 
главных задач властей столи-
цы — сделать московскую ме-
дицину одной из лучших 
в мире.
Примеров того, как оснаща-
ются медучреждения, много. 
Буквально на днях Сергей Со-
бянин сообщил, что в город-
ских стационарах одновре-
менно начали работу шесть 
новых центров для лечения 
детей с хроническими заболе-
ваниями сердца и желудочно-
кишечного тракта. А ранее 
был открыт после реконструк-
ции Московский медицин-
ский техноцентр. Это и мно-
гое другое делает наш город 
одним из мировых лидеров 
в области здравоохранения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин торже-
ственно открыл 
после рекон-
струкции лечеб-
ный корпус го-
родской клиниче-
ской больницы 
имени Иноземце-
ва на Фортуна-
товской улице.

Медицина

Бесценный подарок
Больница имени Иноземцева получила обновленный лечебный 
корпус с самым современным оборудованием

Модернизация 
системы 
здравоохранения 
столицы будет 
продолжена

9 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) встретился с коллективом городской клинической больницы имени Иноземцева. Он поблагодарил медиков за их работу 
и отметил, что ввод обновленного корпуса — отличный подарок к предстоящему профессиональному празднику 

миллионов страниц документов, полезных для проведе-
ния генеалогических исследований, доступно в элек-
тронном виде на сайте Главархива Москвы. Ежемесяч-
но сервис пополняется на 150–200 тысяч страниц.

ЦИФРА ДНЯ
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Инноваторам помогут 
реализовать свои проекты
Завершен отбор участников 
шестого потока программы 
«Академия инноваторов». 
Заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина (на фото) 
сообщила, что эксперты ото-
брали 100 наиболее перспек-
тивных проектов.

Участники, прошедшие от-
бор, продолжат развивать 
свои идеи под руководством 
персональных наставников.
— На участие в акселераторе 
зарегистрировались свыше 
5,8 тысячи человек. В этот раз 
интерес к нему проявили 
предприниматели более чем 
из 140 городов России 
и 15 дружественных стран, 
включая Белоруссию, Сау-
довскую Аравию и Марок-
ко, — рассказала заммэра.
Москва традиционно оказа-
лась в лидерах по числу пред-
ложенных проектов, а конку-

ренцию ей составили Санкт-
Петербург, Пермь, Казань, 
Екатеринбург и Уфа.
Примечательно, что студенты 
высших учебных заведений 
в возрасте 18–20 лет состави-
ли 40 процентов участников 
программы. Например, заяв-
ки подали учащиеся Нацио-
нального исследовательского 
университета «Высшая школа 
экономики», Московского го-

сударственного университета 
имени М. В. Ломоносова, Рос-
сийского экономического 
университета имени Г. В. Пле-
ханова и Московского физи-
ко-технического института.
Есть заявки и от школьников. 
Среди них — проект 16-лет-
него Максимилиана Альбе-
щенко и 17-летнего Георгия 
Сибика. Они разработали 
ИИ-помощника для планиро-
вания путешествий.
После окончания программы 
готовые продукты будущих 
предпринимателей смогут 
пройти тестирование на го-
родских и бизнес-площадках.
— Программа продолжает 
свою работу. До 10 сентября 
принимаются заявки на седь-
мой поток «Академии иннова-
торов», — добавила Наталья 
Сергунина.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ВЛАСТЬ

Наведут красоту около трех 
станций метро
Специалисты расширят тротуары, разобьют 
газоны, заменят остановочные павильоны ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Концерт классической музыки 
для жителей Донецка 
Органистка Юлия Иконникова сыграла 
на старинном инструменте ➔ СТР. 4

КАМЕРА! МОТОР!

Исторический фильм 
с элементами фантастики
Начались съемки новой картины, одним 
из героев которой стал наш любимый город ➔ СТР. 6

79,15 10,98КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Дан старт новой
программе
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
подчеркнул важность со-
вместной работы 
международных 
спортивных орга-
низаций. Об этом 
он рассказал 
на встрече с ми-
нистром спорта 
Михаилом Дегтя-
ревым.

Глава государства отметил, 
что именно благодаря сотруд-
ничеству появится действен-
ный инструмент для поддер-
жания здоровья нации, но 
прежде необходимо поднять 
вопрос о прозрачности дея-
тельности организаций.
— Мы знаем, что происходит 
в современном спорте высо-
ких достижений, в междуна-
родных спортивных органи-
зациях, которые, по-моему, 
больше начинают заниматься 

политикой, во всяком случае, 
ориентируются на текущую 
политическую конъюнктуру, 

а не на то, чтобы 
отстаивать идеалы 
олимпизма, — от-
метил Владимир 
Путин.
По его словам, со-
вместная работа 
с международны-
ми спортивными 
организациями не 

должна ущемлять личные ин-
тересы России и ее принципы. 
Министр спорта доложил пре-
зиденту о запуске госпрограм-
мы «Спорт России». Кроме 
федеральных средств она по-
зволит учитывать деньги ре-
гионов, затраченные на спор-
тивные программы. Это по-
зволит заняться поддержкой 
массового, а также детско-
юношеского спорта. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

ГКБ имени Ф. И. Инозем-
цева располагает полным 
спектром медоборудова-
ния экспертного класса. 
За последние годы 
для больницы закупили 
свыше 10 тысяч единиц 
новейшей техники. С на-
чала этого года в больни-
це прошли лечение 
39,5 тысячи пациентов. 
Здесь выполнили более 
19,5 тысячи операций, 
из них 1,3 тысячи — высо-
котехнологичных. Обнов-
ленный лечебный корпус 
площадью 10,3 тысячи 
квадратных метров рас-
считан на 198 мест, из них 
18 — в стационаре кратко-
временного пребывания. 

СПРАВКА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2
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СИЛОВАЯ УСТАНОВКА
Двигатель М-34Р с водяным 
охлаждением мощностью 900 л. с. 
Винт тянущий деревянный

КРЫЛО
Для увеличения подъемной 
силы было применено крыло 
с большим удлинением и сужени-
ем, что позволяло выполнять полет 
самолету с большой массой и не-
большой крейсерской скоростью

НАВИГАЦИЯ
Пилотажно-навигационное 
оборудование было уникаль-
ным для того времени и позво-
ляло совершать полеты в лю-
бое время суток и при различ-
ных метеоусловиях

18 июня 1937 года самолет АНТ-25 совер-
шил беспосадочный перелет по маршруту 
Москва — Северный полюс — США, с при-
землением на аэродроме Пирсона в Ванку-
вере, штат Вашингтон (командир экипажа: 
В. П. Чкалов, второй пилот: Г. Ф. Байдуков, 
штурман: А. В. Беляков)

Трехместная кабина экипажа, 
отделенная от двигателя про-
тивопожарной перегородкой

Самолет назван по инициа-
лам конструктора, Андрея 
Николаевича Туполева

Всего было 
построено два 
самолета

В 2013 году 
была выпущена 
монета из серебра, 
на которой изобра-
жен АНТ-25 над ар-
ктической 
акваторией

Из открытых источников

Участники проекта «Московское 
долголетие» совершили первый 
в мире виртуальный беспосадоч-
ный перелет, повторив легендар-
ный перелет Валерия Чкалова, 
выполненный на самолете АНТ-25.

Самолет для рекордных полетов АНТ-25
ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
■ Длина: 13,4 метра
■ Размах крыла: 34 метра 
■ Масса топлива во внутренних 

баках: 5880 кг
■ Максимальная скорость: 246 км/ч

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7

Построят десять 
спорткомплексов
Министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента градостроительной по-
литики города Москвы Вла-
дислав Овчинский (на фото) 
рассказал подробности о реа-
лизации проектов комплекс-
ного развития тер-
риторий в Москве.

В рамках десяти 
КРТ в столице пла-
нируется возвести 
современные физ-
культурно-оздоро-
вительные ком-
плексы. Проекти-
рование и строительство та-
ких объектов предусмотрено 
утвержденными проектами 
планировки территорий.
Спортивные сооружения воз-
ведут в рамках редевелопмен-
та девяти промзон, располо-
женных в Восточном, Запад-
ном, Северном, Северо-Вос-

точном и Южном округах, 
а также на неэффективно ис-
пользуемой территории на 
улице Обручева на юго-западе. 
— Десять современных физ-
культурно-оздоровительных 
комплексов с универсальны-

ми спортивными 
и тренажерными 
залами построят 
в районах Перово, 
Соколиная Гора, 
Солнцево, Цари-
цыно, Обручев-
ский, Головин-
ский, Беговой, За-
падное Дегунино, 

Останкинский и Отрадное. 
В составе некоторых сооруже-
ний предусмотрены и бассей-
ны, и игровые зоны.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
V.chernyavskaya@vm.ru 

ПОДРОБНЕЕ О ПРОЕКТАХ КРТ 
ЧИТАЙТЕ ➔ СТР. 5
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Т оржественное вру-
чение наград про-
шло в Белом зале 
столичной мэрии. 
Сергей Собянин 

выразил благодарность всем, 
кто трудится во благо страны, 
города, ради суверенитета 
и независимости. 
— Благодаря вашему труду, 
профессионализму, вашей ду-
ше, которая вкладывается 
в профессию, достойно разви-
вается страна и столица, — об-
ратился к лауреатам мэр.

Высокие награды
От имени и по поручению 
президента РФ мэр Москвы 
вручил государственные на-
грады за трудовые успехи 
и многолетнюю добросовест-
ную работу, за развитие оте-
чественной культуры и ис-
кусства, многолетнюю пло-
дотворную деятельность. 
Так, орденом Дружбы за боль-
шой вклад в восстановление 
объектов духовного и куль-
турного наследия награжде-
на настоятельница Новоде-
вичьего ставро пигиального 
женского монастыря и ди-
ректор музея обители Елена 
Феоктистова (игумения Мар-
гарита).

За высокий профессионализм 
и самоотверженность, прояв-
ленные при оказании меди-
цинской помощи в экстре-
мальных условиях, наград 
удостоены ряд работников 
столичной системы здравоох-
ранения. Мэр вручил им меда-
ли «За спасение погибавших» 
и медали Луки Крымского. 
Среди награжденных — 

и председатель совета Мо-
сковского Дома ветеранов 
(пенсионеров) войн и Воору-
женных сил Виктор Степанов 
получил из рук Сергея Собя-
нина знак отличия «За заслуги 
перед Москвой». 

Лето возможностей
Прошла всего неделя, а про-
ект «Лето в Москве» уже ох-

ватил 6,3 миллиона чело-
век, отметил мэр Москвы 
в своем личном блоге. Фес-
тивали, экскурсии, спортив-
ные соревнования, пикни-
ки и многое другое — состоя-
лось свыше пяти тысяч меро-
приятий. Только московские 
парки в первую неделю лета 
посетили полмиллиона го-
стей. Для них проводятся 

спортивные тренировки, 
концерты, кинопоказы под 
открытым небом и многое 
другое.
На Болотной площади прохо-
дит фестиваль «Молодежная 
точка». Горожанам доступны 
бесплатные творческие, по-
знавательные, спортивные 
мероприятия. Желающие мо-
гут послушать лекции, соз-

Сергей Собянин: Достойно 
развиваем страну и столицу
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин в преддверии 
Дня России вру-
чил награды вы-
дающимся мо-
сквичам, а также 
рассказал о том, 
как прошла пер-
вая неделя проек-
та «Лето в Мо-
скве», объединив-
шего любимые 
городские фес-
тивали. 

9 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин вручил председателю совета Московского Дома ветеранов (пенсионеров) войн и Вооруженных 
сил Виктору Степанову (слева) знак отличия «За заслуги перед Москвой»

День мэра

Началось строительство 
крупного образователь-
ного комплекса в районе 
Внуково. Как рассказал 
вчера Сергей Собянин, 
объект будет рассчитан 
на 1275 школьников 
и 350 дошкольников. 
Его площадь составит 
почти 30 тысяч квадрат-
ных метров. На террито-
рии комплекса появится 
школьный стадион с уни-
версальной площадкой 
для волейбола и баскет-
бола.

КСТАТИ

Инвесторы при поддержке 
города строят важные объекты

Новая система продажи билетов 
полностью себя оправдала

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о реали-
зации масштабных инвести-
ционных проектов 
(МаИП).

Заммэра сообщил, 
что в столице сила-
ми девелоперов 
и застройщиков 
реализуется более 
330 МаИП.
— Это особая фор-
ма сотрудничества города 
с бизнесом и застройщиками, 
которая позволяет создавать 
современную инфраструкту-
ру и обеспечивать столицу но-
выми рабочими местами, — 
отметил Владимир Ефимов. 
По его словам, работы ведутся 
на участках общей площадью 
820 гектаров. 
— Общая площадь возводи-
мых объектов составит девять 
миллионов квадратных ме-
тров, — добавил Ефимов.

В числе уже реализованных 
проектов — семь промыш-
ленных МаИП. Заммэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов рассказал, что бла-

годаря поддержке 
города до конца го-
да на 15 новых 
промышленных 
объектах появятся 
дополнительные 
5,5 тысячи рабо-
чих мест. 
— Это станет ве-
сомым вкладом 

в развитие промышленного 
потенциала Москвы, — под-
черкнул он.
При выборе проектов, кото-
рым будет присвоен особый 
статус, предпочтение отдают 
инновационным центрам, со-
временному производству, 
высоким технологиям, а так-
же уделяют внимание объек-
там социальной и спортивной 
инфраструктуры.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Городские спектакли и кон-
церты в мае этого года по-
смотрели на 10 процентов 
больше зрителей, чем за тот 
же период прошлого года. 
Об этом вчера сообщил ми-
нистр правительства Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента культуры 
Алексей Фурсин.

В городе реализуется пилот-
ный проект по продаже биле-
тов на концертные и театраль-
ные площадки. Приобрести их 
можно с помощью сервиса 
«Мосбилет» с обязательным 
указанием данных любого из 
16 документов из утвержден-
ного перечня, который опу-
бликован на портале mos.ru. 
Для прохода на мероприятия 
зрителям старше 14 лет также 
нужно подтвердить свою лич-
ность, показав паспорт, карту 
москвича, студенческий би-
лет или любой другой разре-
шенный документ.
— Все театры и концертные 
залы готовы принимать пото-
ки зрителей с документами 

даже в аншлаги, — заверил 
Алексей Фурсин. — Наши пло-
щадки в прошлом месяце по-
сетили порядка 430 тысяч че-
ловек.
Доходы столичных учрежде-
ний по итогам минувшего 
мая, по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года, выросли на 20 процен-
тов. При анализе учитывали 
и количество постановок, 
и общий объем билетов, по-
ступивших в продажу в этом 
и в 2024 году. Поскольку при-
быль у площадок получилась 
разная, считалась совокупная 
цифра по всем учреждениям.
Как подчеркнул глава ведом-
ства, переходный период на 
новую систему прохода в теа-
тры и концертные организа-
ции завершен. Московские 
зрители с пониманием отнес-
лись к нововведению, поэто-
му спустя 2,5 месяца нет ни 
очередей на входах в культур-
ные учреждения, ни падения 
их доходов.  
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Комплексное благоустройство 
проведут у трех станций метро

Вчера в Комплексе город-
ского хозяйства рассказали 
о благоустройстве террито-
рий вокруг трех станций сто-
личного метрополитена. 

Вблизи станций «Достоев-
ская», «Университет дружбы 
народов» и «Корниловская» 
пройдет второй этап благоу-
стройства. Как рассказал за-
меститель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков, ос-
новная задача — улучшить 
транспортную и пешеходную 
доступность объектов, сде-
лать удобные маршруты 
к ним.
В настоящее время работы 
проходят на улице Островитя-
нова — недалеко от станции 
метро «Университет дружбы 
народов». Специалисты заме-
нят там покрытие тротуаров 

и проезжей части, установят 
новые фонари. Около «Корни-
ловской» обустроят удобные 
пешеходные маршруты 
и подъезды для машин.
Возле строящейся станции 
«Достоевская» Кольцевой ли-
нии метро работы затронут 
Олимпийский проспект, ули-
цы Щепкина, Дурова и Селез-
невская, а также Лаврский, 
1-й Троицкий и Орловский 
переулки. Здесь специалисты 
по возможности увеличат пе-
шеходную зону, уложат новый 
асфальт, установят энергоэф-
фективные фонари и опоры 
контрастного освещения. 
Также планируется создать 
парковочные карманы и уста-
новить современные остано-
вочные павильоны. А еще бу-
дет проведено дополнитель-
ное озеленение территории.
— Озеленение — это обяза-
тельная составляющая всех 

столичных проектов благоу-
стройства, — подчеркнул 
Петр Бирюков. 
В рамках работ специалисты 
разобьют газоны и высадят 
зеленые насаждения. 
Говоря о работе на транспорт-
ных узлах столицы, замести-
тель мэра Москвы также сооб-
щил, что в надземных перехо-
дах города будет установлено 
десять лифтов. 
— Лифты появятся в пяти над-
земных пешеходных перехо-
дах на МКАД, Боровском и Ки-
евском шоссе. Это улучшит 
доступность городской ин-
фраструктуры для маломо-
бильных граждан, — расска-
зал Петр Бирюков.
Также он добавил, что внутри 
лифтовых кабин и на этажных 
площадках установят камеры 
видеонаблюдения.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Промышленные предприятия 
раскроют секреты производства

Май побил десятилетний 
рекорд по количеству свадеб

Открылась регистрация 
на экскурсии по промышлен-
ным предприятиям столицы. 
Об этом вчера сообщил руко-
водитель столичного Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Анатолий Гарбузов.

Летний сезон проекта «Отк-
рой #Моспром» пройдет 
с 16 по 30 июня. Секреты про-
изводства раскроют 16 веду-
щих компаний города. Среди 
них — предприятие ракетно- 
космической отрасли, конди-
терская фабрика и компа-
ния — разработчик солнечных 
панелей и ветрогенераторов.
— Традиционно наибольшей 
популярностью среди москви-
чей и гостей столицы пользу-
ются экскурсии по действую-
щим заводам Москвы, — от-

метил Анатолий Гарбузов. — 
В летнем сезоне жители 
и туристы познакомятся с со-
временными технологиями 
изготовления высокотехноло-
гичных изделий и товаров по-
вседневного использования.
Только в рамках проекта 
«Открой#Моспром» можно 
узнать, как разрабатывают 
новые виды кабелей, произво-
дят лифты, изготавливают оч-
ки, выпускают продукты пи-
тания и одежду. Участники 
экскурсий не только увидят 
все своими глазами, но и по-
общаются с инженерами, тех-
нологами, а также поучаству-
ют в интеллектуальных играх 
и получат подарки.
Узнать подробности можно 
сайте otkroimosprom.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Рекордное за десять лет ко-
личество браков заключили 
в столице в мае этого года. 
Об этом вчера сообщила на-
чальник Управления ЗАГС 
Москвы Светлана Уханева.

Последний месяц весны стал 
самым популярным для бра-
косочетаний среди столич-
ных молодоженов. Как рас-
сказала Светлана Уханева, 
в мае свои отношения зареги-
стрировали более семи тысяч 
пар, что на 43 процента боль-
ше, чем в аналогичный пери-
од прошлого года. И в целом 
это рекордный показатель для 
пятого месяца года за послед-
ние 10 лет. 
— Это связано в том числе 
с большим количеством «кра-
сивых» дат: в этом году особой 
популярностью пользуются 

даты с сочетанием пятерок, — 
пояснила Уханева. 
Самой востребованной датой 
стало 25 мая — в этот день 
в столице появилось более 
тысячи молодых семей. Что 
касается мест для проведения 
торжественной церемонии, 
то чаще всего пары выбира-
ли Дворец бракосочетания 
№ 1 — здесь поженилось бо-
лее 760 семей. Также лидера-
ми стали Дворец бракосоче-
тания № 4 и Шипиловский 
Дворец бракосочетания. Сре-
ди выездных площадок про-
екта «Новые адреса сча-
стья» самыми популярными 
стали башня ОКО, ресторан 
Birds, гостиница «Нацио-
наль» и библиотека-читальня 
им. А. С. Пушкина.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Мосгордума
План работ возле станции метро 
«Университет Дружбы Народов»

Строительство дома 
взяли на контроль 
Вчера член комиссии Мос-
гордумы по градостроитель-
ству, государственной соб-
ственности и землепользова-
нию Александр Козлов рас-
сказал, как реализуется 
программа реновации 
в Щербинке. 

Активисты района Щербинка 
побывали в Мосгордуме. Сре-
ди интересовавших их вопро-
сов были и те, что касались 
реновации. Александр Козлов 
рассказал, что уже получено 
разрешение и начались котло-
ванные работы по дому на 
улице Чапаева. 
— В 11-этажной новостройке 
будет 140 квартир. Из них 
50 однокомнатных, 70 двух-
комнатных и 20 трехкомнат-
ных. Первый этаж — нежи-
лой, — рассказал депутат.
На первом этаже новострой-
ки разместятся колясочные, 
комнаты консьержей, а также 
помещения общественного 
назначения для коммерческо-
го использования с изолиро-
ванными входами с улицы. 
Дом на улице Чапаева плани-
руют сдать в первом квартале 
2026 года. 
За период с 2020 по 2024 год 
в Щербинке по программе ре-
новации в новые квартиры 
переехали уже свыше 1,7 ты-
сячи жителей из 21 ветхого 
многоквартирного дома. 
— Будем внимательно сле-
дить за строительством еще 
одного многоквартирного до-
ма. С 2017 года мы постоянно 
на связи с жителями — участ-
никами программы ренова-
ции, консультируем и помога-

ем разбираться в различных 
ситуациях, — отметил Алек-
сандр Козлов. 
Помимо обращения к депута-
там столичного парламента, 
участники реновации могут 
получить всю актуальную ин-
формацию о реализации про-
граммы в их районе и ответы 
на вопросы в Общественном 
штабе по контролю за реали-
зацией программы ренова-
ции. Обратиться в штаб мож-
но по телефону горячей ли-
нии: (495) 548-20-80. Также 
штаб регулярно организует 
личные приемы жителей, 
в которых принимают уча-
стие представители профиль-
ных департаментов, отвечаю-
щих за реализацию програм-
мы реновации в столице. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Кадры редкого 
явления 
природы
Вчера в Мосгордуме откры-
лась фотовыставка «Фено-
мен: за полярным сиянием 
из Москвы». 

На выставке представили ра-
боты Ивана Мордвинцева, ко-
торый снимал северное сия-
ние в Московской, Ярослав-
ской, Калужской, Тверской, 
Владимирской областях 
и в самой столице. 
— Обычно северное сияние 
можно увидеть только на да-
леком севере или в южных 
широтах. Однако благодаря 
таланту и настойчивости Ива-
на эти необыкновенные ка-
дры были запечатлены в Мо-
сковском регионе, что само по 
себе — большая удача, — ска-
зал на открытии выставки ди-
ректор Института космиче-
ских исследований РАН, ака-
демик РАН, депутат Мосгорду-
мы Анатолий Петрукович. 
Сам Иван Мордвинцев расска-
зал, что, охотясь за северным 
сиянием, он часто отправлял-
ся за десятки километров от 
городов, чтобы избежать за-
светки и облачности. 
— Уже более 20 лет я занима-
юсь фотографией, в основном 
репортажной, и только пару 
лет назад открыл для себя 
удивительный мир ночной 
съемки. Мое увлечение воз-
никло после свадебного путе-
шествия в город Полярные 
Зори, где я впервые увидел 
это по-настоящему завора-
живающее природное явле-
ние, — рассказал автор фото-
выставки. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Почти 3,5 тысячи жителей 
123 старых домов заклю-
чили договоры на новые 
квартиры в рамках про-
граммы реновации в мае 
2025 года. Больше всего 
правообладателей появи-
лось за прошлый месяц 
на востоке столицы — 
это около 760 человек 
из 40 расселяемых домов. 
На втором месте Северный 
округ — почти 660 чело-
век из 17 домов. На севе-
ро-западе квартиры полу-
чили 650 участников про-
граммы из 11 домов. 

СПРАВКА

Что сделают
В этом году обновят 
улицу Островитя-
нова от Ленинского 
проспекта до Се-
вастопольского 
проспекта. Допол-
нительно обустроят 
ливневую систему.

Освещение
Установят энергоэффективные фона-
ри и опоры контрастного освещения 
на нерегулируемых переходах. 

Остановки
Для пассажиров общественного транс-
порта заменят 10 остановочных павильо-
нов на современные, разместят еще одну 
новую остановку.

Озеленение
В рамках работ разобьют газоны,
высадят новые зеленые насаждения.

По данным Комплекса городского хозяйства

дать своими руками украше-
ния или написать музыку 
с помощью нейросети. 
Уже не в первый раз прово-
дится фестиваль «Усадьбы 
Москвы». В этом сезоне к не-
му присоединилось более 50 
усадеб. В первую неделю про-
шло 230 мероприятий.
Популярным местом вновь 
стало Бульварное кольцо. 
Здесь можно сыграть в шах-
маты, научиться разным 
играм — от городков до кри-
кета, поучаствовать в чемпи-
онате «Камень, ножницы, бу-
мага».

Благое дело
Важной частью общегород-
ского проекта является благо-
творительность.
— На фестивальных площад-
ках открыты «Домики добра» 
проекта «Москва помогает». 
Москвичи приносят подарки 
для участников специальной 
военной операции, детей, 
проживающих на новых тер-
риториях, а также товары для 
животных, — отметил Сергей 
Собянин. — Еще горожане 
подписывают открытки со 
словами поддержки. 
За первую неделю в пункты 
сбора на фестивальных пло-
щадках передали более тыся-
чи подарков.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Нелегальные мигранты 
восстали против Трампа 
Калифорния — в огне. Глав-
ный оплот Демпартии США 
охватили массовые беспо-
рядки. Причина — рейды 
Иммиграционной и Тамо-
женной полиции США (ICE) 
против нелегальных мигран-
тов, в результате которых за-
держали по меньшей мере 
44 человека.

Второй повод — подписанный 
Трампом указ о запрете на 
въезд в США гражданам 
12 стран: Афганистана, Мьян-
мы, Чада, Конго, Экватори-
альной Гвинеи, Эритреи, Гаи-
ти, Ирана, Ливии, Сомали, 
Судана и Йемена. В результа-
те беспорядки охватили Лос-
Анджелес и Сан-Франциско. 
В Городе ангелов, например, 
мигранты перекрыли мест-
ную магистраль 101 в обе сто-
роны и подняли флаги Мекси-
ки. Они кидали в полицей-

ских куски бетона, мусорные 
баки, яйца и даже электроса-
мокаты. Для разгона проте-
стующих полиция применила 
слезоточивый газ и светошу-
мовые гранаты.
Губернатор штата Гэвин Нью-
сом во всем обвинил... Дональ-
да Трампа и потребовал от-
ставки президента! Трамп рас-
порядился направить в город 
около двух тысяч бойцов воен-
нослужащих Нацгвардии, не-
смотря на протесты со сторо-
ны властей Калифорнии. 
— По данным властей США, 
в стране сейчас находится 
около 30 миллионов неграж-
дан. Из них 12 миллионов 
прибыли только во время 
правления Байдена, — пояс-
нил политолог Григорий Са-
вельев. — Эти люди, как пра-
вило, не платят налогов. Мно-
гие из них не работают, живя 
на доходы от наркобизнеса 

и другой преступной деятель-
ности. Но самое страшное, 
что все они могут, если захо-
тят, голосовать. Во время пре-
зидентских выборов в Кали-
форнии, например, бюллете-
ни давали всем желающим: 
паспорт не спрашивали. Та-
ков сейчас закон. Разумеется, 
что мигранты — легальные 
и нелегальные — голосовали 
за демократов. И будут голо-
совать, потому что официаль-
ная политика Демпартии — 
Америка открыта для всех.
Трамп, по словам эксперта, 
сейчас активно готовится 
к выборам в конгресс и сенат 
в следующем году и электо-
ральную базу Демпартии вся-
чески пытается сократить. 
А Демпартия, напротив, ее 
пытается расширить. Отсюда 
и протесты в Калифорнии.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

8 июня. Нацгвардия США пытается подавить беспорядки в Лос-Анджелесе, возникшие 
из-за массовых задержаний нелегальных мигрантов. За нелегалов заступаются местные жители

ХУАН ГУАНЛИ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ НАРОДНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА ГУАНЧЖОУ 
Москва и Гуанчжоу — при-
знанные лидеры в области 
сбалансированного город-
ского развития и инноваций. 
Оба мегаполиса последова-
тельно внедряют инноваци-
онные решения и реализуют 
масштабные проекты, на-
правленные на формирование 
благоприятной деловой сре-
ды и повышение качества 
жизни горожан. В условиях 
глобальных изменений осо-
бенно важно налаживать со-
трудничество и обмен практи-
ками, чтобы вместе искать 
устойчивые решения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новая роль Греты 
Тунберг

Грета Тунберг, бывшая всемирно из-
вестная экологическая активистка, 
выступавшая даже с трибуны ООН 
с просьбой не лишать будущего ее по-
коление, теперь вот во главе яхты 
с дюжиной активистов попыталась 
прорвать морскую блокаду Палестин-
ской автономии, установленную Из-
раилем. Метаморфоза налицо. Еще 
каких-нибудь полтора года назад 

шведскую, как утверждают, родственницу разветвленно-
го клана Ротшильдов задерживала полиция от Лондона до 
Копенгагена, где Грета перешла от горячих, но пассивных 
призывов к прямым акциям, приведшим к столкновению 
с силами правопорядка. Но тогда она еще боролась про-
тив ископаемого топлива и «нефтяных денег», а тут вдруг 
она оказалась в рядах пропалестинских активистов. Ее 
яхту, шедшую к сектору Газа, буквально силой заставили 
остановиться и изменить направление.
Изначально замечено, что девушкой (с явными некото-
рыми психологическими проблемами) искусно манипу-
лируют, направляя ее энергию в нужную определенным 
силам сферу. И, видимо, по мере 
изживания ставки на «зеленую 
повестку» возвращения ряда ев-
ропейских стран к использова-
нию атомных и даже угольных 
электростанций нужда в эмоци-
ональных фигурах типа Греты 
Тунберг в прежней роли отпала. 
Более того, при новых раскла-
дах она представляла опреде-
ленную опасность. И можно 
предположить, что тогда ее неу-
держимую энергию и общую не-
прикаянность решили напра-
вить на защиту справедливого 
дела палестинцев, симпатии 
к которому в Европе стали укре-
пляться по мере развития рома-
на с богатыми монархиями Пер-
сидского залива. 
Тем более что в Европе проявил-
ся запоздалый тренд на призна-
ние Палестинского государства. 
Сначала его признала родная для Греты Швеция, затем 
Норвегия, Ирландия, Испания, теперь вроде как Фран-
ция готова пойти на такой дипломатический демарш. 
Ныне даже Эммануэль Макрон заявляет о политической 
необходимости признания палестинского государства, 
но при разоружении движения ХАМАС. А также о пригла-
шении представителей разных палестинских сил на кон-
ференцию по израильско-палестинскому урегулирова-
нию, которую собираются провести во второй половине 
нынешнего июня при ООН. Организовывать ее намере-
ваются Франция с саудовцами.
Так что нынешний маневр яхты Madleen во главе с Гретой 
Тунберг и депутаткой Европарламента от Франции Хас-
сан вполне вписывается в нынешний западноевропей-
ский тренд. Тем более что плыли они с гуманной миссией, 
везли на борту своей посудины средства гигиены и меш-
ки с мукой, а не дроны с патронами. А израильские власти 
их порыва не оценили и активистов интернировали, за-
хватив их яхту. Но в мировую информационную повестку 
многонациональный экипаж вписался, на мировое обще-
ственное мнение повлиял. Вопрос: на что мобилизуют 
Грету в следующий раз…

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

Н а пленарной 
сессии форума 
в Китае высту-
пила замести-
тель мэра Мо-

сквы, руководитель Департа-
мента экономической поли-
тики и развития Мария 
Багреева. Она отметила гло-
бальные тренды: стремитель-
ную мировую урбанизацию, 
рост крупных городов. Так, по 
данным ООН, сегодня в горо-
дах проживает более полови-
ны населения мира, а к 2050 
году эта доля может стать еще 
больше: 66 процентов. 
— При этом на города прихо-
дится около 80 процентов ми-
рового внутреннего валового 
продукта. Это делает их не про-
сто центрами жизни, но и дви-
гателями экономического ро-
ста, — подчеркнула Мария Ба-
греева. — Москва — один из 
ведущих мегаполисов и вторая 
городская экономика мира. 
Находясь в числе лидеров, мы 
стремимся не останавливать-
ся на достигнутом, постоянно 
ищем решения, делающие 
жизнь города лучше, а его эко-
номику — еще сильнее. Поэто-
му понимание тенденций го-
родского развития становится 
как никогда важным.
Исследование «Тренды разви-
тия городов мира» — это не 

Мегаполис — не просто город, 
а настоящий двигатель жизни 
Москва предста-
вила комплекс-
ное аналитиче-
ское исследова-
ние «Тренды раз-
вития городов 
мира» на форуме 
«Лидеры мысли» 
в Гуанчжоу. Под-
робности вчера 
рассказали в Ком-
плексе экономи-
ческой политики 
столицы. 

Китай близко

Вчера на территории учебно-
образовательного кластера 
«Ломоносов» открылся «Фо-
рум будущего 2050». Веду-
щие отечественные и миро-
вые эксперты, государствен-
ные деятели, футурологи, 
визионеры и ученые озвучи-
ли идеи для развития гряду-
щего страны. 

На «Форуме будущего 2050» 
представлены неординарные 
сценарии планирования и ре-
ализации лучшего грядущего 
нашей страны следующей 
четверти века. В первый день 
мероприятия была организо-
вана панельная дискуссия под 
названием «Многополярный 
мир», ключевым спикером ко-
торого стал министр ино-
странных дел РФ Сергей Лав-
ров. Он отметил, что в XXI ве-
ке дипломатия все еще нужна, 
в том числе для того, чтобы не 
допустить бесконтрольного 
выхода гонки вооружений на 
уровень, когда может слу-
читься непоправимое. Яркий 
пример, когда дипломатия 
просто необходима, — это 
украинская ситуация. 
— Поэтому сейчас мы прово-
дили переговоры в Стамбуле. 
Наша операция будет продол-
жаться, — говорит Сергей 
Лавров. — Но параллельно мы 
готовы внести вклад и в клас-
сическую дипломатию в до-
стижении целей специальной 
военной операции — прежде 
всего в решение гуманитар-
ных вопросов.
Лавров также отметил, что 
СВО началась не ради терри-
тории, а ради мирного населе-
ния Донбасса, которое назы-
вали нелюдями. И сделали это 
лидеры, пришедшие к власти 
на Украине после 2014 года. 
Лавров подчеркнул, что до-
стигнутые на земле результа-
ты специальной военной опе-
рации на Украине однажды 

будут оформлены в юридиче-
ские правовые документы. 
Также министр заявил, что 
сейчас идет борьба добра со 
злом. На темной стороне, ко-
нечно, Запад и Европа, но не 
вся, а «ядро агрессивное, ведо-

мое стармерами, мерцами, 
макронами».
— Они воюют против нас, по-
ставляя Украине высокоточ-
ные, высокотехнологичные 
вооружения, которыми не мо-
гут украинцы управлять, зна-
чит, управляют граждане тех 
стран, которые эти вооруже-
ния поставляют, — говорит 
Сергей Лавров. — Помимо 
этого, еще хотят продемон-
стрировать изоляцию нашей 
страны, запрещая всем сюда 
ездить, — отметил Сергей 
Лавров.
Также он подчеркнул, что сей-
час отношения Москвы и Ва-
шингтона стали гораздо луч-
ше, чем при администрации 
США, возглавляемой Джо 
Байденом. Теперь у Штатов 
есть желание возобновить 
стратегический диалог. Но об-
суждение это, с точки зрения 
Москвы, должно быть равно-
правным. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Счастливое будущее виднеется 
за многополярностью 

9 июня. Министр иностранных дел России Сергей Лавров 
на «Форуме будущего 2050»

Поставим лучшие виды вооружений
Представители оборонных предприятий столицы по лич-
ному приглашению президента Республики Индонезия 
Прабово Субианто примут участие в международной вы-
ставке Indo Defense 2025, где представят новейшие образ-
цы военной техники отечественного производства. 
Как заявил гендиректор «Рособоронэкспорта» Александр 
Михеев, «мы продемонстрируем образцы, максимально 
удовлетворяющие требованиям программы вооружения 
Вооруженных сил Индонезии, рассчитанной 
на 2025–2029 годы».
■
Расскажите миру о русской цивилизации
На этой неделе, 12 июня, в Москве стартует прием работ 
на VIII Международный фотоконкурс «Русская цивилиза-
ция». Любой участник может предоставить от 1 до 5 фото-
графий в каждой из семи номинаций: «Уникальная приро-
да», «Лица и поколения», «Архитектура и скульптура», 
«Духовные скрепы», «Защитники Отечества», «Семейные 
ценности», «Многодетная семья России». В общей слож-
ности одним человеком может быть размещено не более 
35 изображений. Подробности на сайте fadn.gov.ru.
■
Цифровой юрист живого не заменит
Делегация Московского университета имени О. Е. Кутафи-
на (МГЮА) приняла участие в международном Европейско-
азиатском правовом конгрессе в Екатеринбурге. Одним 
из самых интересных событий форума стала дискуссия 
«Цифровые технологии в праве: пределы возможного». 
Эксперты обсудили перспективы цифровизации юридиче-
ской деятельности и возникающие в связи с этим вызовы.
— При неосмотрительном использовании искусственного 
интеллекта при составлении юридических документов их 
качество резко падает. Молодое поколение, молодые уче-
ные, чиновники, представители бизнеса на фоне популя-
ризации цифровых технологий будут доверять вот этим 
решениям, подходя совершенно не критически, — уверен 
профессор кафедры информационного права и цифровых 
технологий МГЮА Виктор Наумов.
■
Покорим Пекин кухней и танцами
С 12 по 15 июня в столице КНР пройдет фестиваль «Мо-
сковские сезоны в Пекине». Как сообщила заммэра Ната-
лья Сергунина, его проведут в рамках перекрестных Годов 
культуры России и Китая, приуроченных к 75-летию уста-
новления дипломатических отношений между странами.
— Запланированы выставки и концерты, творческие ма-
стер-классы и дегустации блюд. Посетителей познакомят 
с культурным и историческим наследием Москвы, ее со-
временным развитием, насыщенной событийной повест-
кой и гастрономией, — отметила Наталья Сергунина.
Всех желающих научат делать игрушки из шерсти и дру-
гие сувениры с национальным колоритом. На сценах ис-
полнят балет и оперу, классические и современные музы-
кальные композиции. Взрослым и детям предложат при-
нять участие в танцевальных занятиях. 

МОСКВА  МЕЖДУНАРОДНАЯ

просто результат анализа 
международных исследова-
ний, научных публикаций, 
статей и баз данных. В его ос-
нове — сорок глубинных ин-
тервью с известными экспер-
тами из Китая, США, Канады, 
Бельгии, Сингапура и России. 
В работе представлено 14 клю-
чевых трендов, объединенных 
в четыре направления: демо-
графические изменения, тех-
нологическое развитие, кли-
матическая повестка и смена 
ценностей. Дополнительно 
в исследование включили 100 
кейсов из 61 города мира, ил-
люстрирующих практические 
подходы к работе с актуальны-
ми вызовами.
— Аналитические исследова-
ния Москвы — это всегда эф-

фективные инструменты са-
модиагностики для городов, 
которые позволяют нам оце-
нить свою работу по отдель-
ным направлениям и задать 
векторы на будущее. Новое 
исследование показало, что 
развитие города ведется с уче-
том всех ключевых трендов, 
и зачастую Москва не просто 
имплементирует лучшие 
практики, а сама является их 
источником, — отметила Ма-
рия Багреева.
Например, в ответ на демо-
графические вызовы Москва 
реализует ряд инициатив, ко-
торые решают проблемы де-
фицита на рынке труда и со-
действуют активному и здо-
ровому долголетию. А в сфере 
развития технологий столица 

формирует мощную иннова-
ционную экосистему и актив-
но внедряет цифровые ин-
струменты в жизнь города. 
Есть и другие задачи, которые 
решаются властями нашего 
мегаполиса. По словам заммэ-
ра, Москва также активно ре-
агирует на климатические вы-
зовы, и все городские реше-
ния принимаются с учетом 
противодействия изменени-
ям климата. 
Кроме того, в столице реализу-
ются проекты, которые форми-
руют инклюзивную среду, учи-
тывающую потребности всех 
жителей вне зависимости от их 
имущественного, социального 
и физического статуса. 
— Исследование, проведен-
ное Москвой, представляет 

собой точную и глубокую кар-
тину вызовов, стоящих перед 
городами мира. Это не просто 
аналитика, а практический 
инструмент, который помо-
жет выстроить устойчивую 
городскую политику. Только 
через диалог и обмен опытом 
между городами возможно 
найти эффективные решения 
общих проблем, — отметил 
в свою очередь на пленарном 
заседании прошедшего фору-
ма исполнительный директор 
Института городских иннова-
ций Гуанчжоу Николас Ю.
Также в ходе рабочих встреч 
стороны договорились о рас-
ширении экспертного и прак-
тического взаимодействия.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

4 июня. Пленарная сессия форума «Лидеры мысли» в Гуанчжоу собрала представителей властей из Москвы и Китая. Заммэра Мария Багреева (третья слева) рассказала 
о московском опыте развития важных отраслей, отметив, что лучшие мировые практики рождаются именно в мегаполисах

МАЛЕК ДУДАКОВ
АМЕРИКАНИСТ, ПОЛИТОЛОГ

Никакого коллективного За-
пада сейчас нет. Но есть пози-
ция администрации прези-
дента СШАДональда Трампа
с людьми, которые хотели бы 
договориться с Россией. И ми-
нимизировать участие в укра-
инском конфликте, переклю-
читься на другие направле-
ния, которые для них видятся 
гораздо более приоритетны-
ми. В частности, это конкурен-
ция с Китаем и ближневосточ-
ный кризис. Американцы уже 
почти не дают денег на укра-
инский проект.
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Вовремя восстановил 
линию связи
Гвардии рядовой Заур Аб-
басов (1) занимается обе-
спечением стабильной свя-
зи для батальонной такти-
ческой группы российских 
войск. Нередко задачи при-
ходится выполнять в зонах 
активных боевых столкно-
вений, находясь под непре-
рывным вражеским огнем. 
В ходе сражений артилле-
рийский снаряд противника 
попал по проводной линии 
связи, оборвав ее. Комму-
никация была нарушена. 
Осознавая всю критичность 
ситуации, Аббасов немед-
ленно отправился на поиск 
повреждения. Невзирая 
на непрекращающийся ар-
тиллерийский огонь, Заур 
прошел несколько киломе-
тров по опасной террито-
рии, обнаружил разрыв ка-
беля и оперативно устранил 
неполадку. Удостоверив-
шись в возобновлении свя-
зи, Аббасов быстро вернул-
ся на место дислокации 

и продолжил выполнение 
поставленной задачи. 
Благодаря отважным и ге-
роическим поступкам гвар-
дии рядового Заура Абба-
сова на поле боя было обе-
спечено надежное управ-
ление личным составом 
батальонной тактической 
группы. Слаженная работа 
бойцов заставила против-
ника отступить.

Обезвредил взрывное 
устройство
Ефрейтор Руслан Агля-
мов (2) занимался очисткой 
территорий от мин и поис-
ком взрывчатых веществ 
в районах и населенных 
пунктах, освобожденных 
от украинских формирова-
ний. Перед началом насту-
пления российских войск 
саперному подразделению, 
где служит Аглямов, пору-
чили разминировать дорогу 
на одном из ключевых на-
правлений. Под одним 
из поврежденных автомо-
билей Руслан нашел само-
дельное взрывное устрой-
ство — фугас. Он оценил, 
что основные силы ВС РФ 
приближаются довольно 
быстро. Поэтому принял ре-
шение вручную деактиви-
ровать детонатор. Проявив 
отвагу и высокий професси-
онализм, Руслан обезвре-
дил фугас и дал сигнал бое-
вым товарищам о безопас-
ном проходе. После завер-
шения разминирования 
по очищенному участку до-
роги было обеспечено сво-
бодное передвижение тех-
ники с боеприпасами и про-
движение пехотных под-
разделений. 
Благодаря мастерству и ре-
шительности ефрейтора 
Руслана Аглямова боевая 
задача была выполнена 
в срок без потерь личного 
состава и техники.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Г руппа помощи «Ба-
тальон добра» поя-
вилась не так дав-
но — в августе 2024 
года. Ее основали 

жительницы столицы Анаста-
сия Эйтингон, Александра Гу-
сева и Анна Гольштейн. При 
этом все волонтеры группы 
поддерживали наших солдат 
еще с первых дней специаль-
ной военной операции.
— Наша группа, как по мне, 
удивительная. «Батальон до-
бра» появился из-за душевной 
потребности людей помогать 
своим в сложный для страны 
период. Мы хотим хоть немно-
го облегчить военнослужа-
щим задачу, ведь они сейчас 
находятся в непростых услови-
ях ради того, чтобы мы чув-
ствовали себя в безопасно-
сти, — говорит одна из органи-
заторов группы помощи «Ба-
тальон добра» Анастасия 
Эйтингон. — Каждый наш 
участник хочет помочь фронту 
и раненым.
По словам девушки, изначаль-
но волонтеры движения были 
сконцентрированы на медпо-
мощи.
— Помощь раненым — это для 
нас отдельная, но очень важ-
ная отрасль. В самом начале 
нашей деятельности мы стара-
лись как можно больше при-
возить необходимых вещей 
для военных медиков, собира-

ли и до сих пор собираем ап-
течки, — говорит Анаста-
сия. — Сегодня часть наших 
грузов состоит из станций ра-
диоэлектронной борьбы, де-
текторов дронов, спальных 
мешков, одежды, продуктов 
и многого другого. В общем, 
что просят солдаты, то и стара-
емся привезти.
Гумпомощь волонтеры до-
ставляют в Луганскую и До-
нецкую народные республики, 
Курскую область и южные ре-
гионы, пострадавшие от об-
стрелов Вооруженных сил 
Украины. В первых рядах сре-
ди тех, кто едет в зону СВО, 
всегда находятся создатели 
«Батальона добра» Анастасия 

Эйтингон и Александра Гусе-
ва. Обе девушки — утончен-
ные, хрупкие. Но они, как и ге-
рои, защищающие сегодня ро-
дину, очень отважные.
— Приезжая на Донбасс, ко-
нечно, любой человек нахо-
дится в зоне риска. По пути 
в машину могут прилететь 
вражеские ракеты, беспилот-
ники... — говорит Анаста-
сия. — Но никто из волонтеров 
не задумывается над тем, на-
сколько это опасно. Потому 
что у нас есть одна высшая 
цель — помощь. И ради этого 
мы закрываем глаза на риск.
За время добровольческой де-
ятельности участники «Бата-
льона добра» познакомились 

со множеством солдат, с неко-
торыми волонтеры поддержи-
вают дружеские отношения. 
— Я думаю, теплые взаимоот-
ношения с ребятами просто 
необходимы. Им важно пони-
мать, что их любят и ждут, 
а нам, в свою очередь, знать, 
чем им помочь. Ведь победа 
в том числе куется и в тылу, — 
говорит Анастасия Эйтин-
гон. — Поэтому у нас всегда 
есть обратная связь от воен-
нослужащих. Это и фотогра-
фии, и видеозаписи с получе-
нием посылок. Так доброволь-
цы видят, куда тратятся со-
бранные деньги и реакцию 
парней. Их улыбки всегда гре-
ют душу.

Несмотря на то что сбор гума-
нитарной помощи, организа-
ция поставок в зону СВО отни-
мают много времени и уси-
лий, каждый из участников 
движения успевает все это со-
вмещать с профессиональной 
деятельностью.
— Мы все работаем. Не знаю 
как, но нам удается совме-
щать это с волонтерством, — 
говорит Анастасия. — Я, на-
пример, провизор (аптечный 
сотрудник, отвечающий за 
качество и безопасность пре-
паратов.  — «ВМ»), поэтому 
понимаю потребности бой-
цов в области медицины.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Ради высшей цели закрываем 
глаза на страх и риск
Среди жителей 
столицы форми-
руются добро-
вольческие орга-
низации. Одна 
из таких — «Бата-
льон добра». Не-
давно волонтеры 
вновь доставили 
гумпомощь в Лу-
ганскую Народ-
ную Республику.

5 июня. Волонтеры «Батальона добра» передают гуманитарный груз военнослужащим на луганском направлении. Слева направо: боец с позывным «Геша», волонтеры 
Анастасия Эйтингон, Арно Епремян, Александра Гусева, Сергей Старосветов, Сергей Клюкин и боец с позывным «Гуф» (в центре)

cVои люди 

8 июня. Бойцы штурмовых подразделений группировки войск «Центр» проходят подготовку на поли-
гоне в зоне СВО. Ежедневно военнослужащие успешно выполняют боевые задачи. За минувшие сутки 
бойцы «Центра» уничтожили укрепленный командный пункт ВСУ, замаскированный в лесополосе 
на красноармейском направлении. Также военные продолжили продвижение в глубину обороны 
и увеличили площадь освобожденных территорий в Днепропетровской области.

ФОТОФАКТ

Ремонтируют 
поврежденные дома
За прошедшую неделю 
в Белгородском регионе 
восстановили 298 объектов. 
Об этом рассказал губерна-
тор Белгородской области 
Вячеслав Гладков.
— За неделю в Краснояруж-
ском районе прибавились 
пять поврежденных домов 
и три автомобиля. Тяжело, 
близко к границе, но, несмо-
тря на это, работа продол-
жается, — сказал Вячеслав 
Гладков.
■
Не позволяют 
радикалам атаковать
За прошлую неделю в ДНР 
было перехвачено 504 вра-
жеских беспилотника. 
Об этом сообщил глава ДНР 
Денис Пушилин.
— Из них над Донецком 
и Макеевкой нейтрализова-
но 234 беспилотника, 
над Горловкой — 270. 

На местах падения пода-
вленных БПЛА работали 
взрывотехники ФСБ России. 
Все взрывоопасные предме-
ты и составные части были 
изъяты и уничтожены,— от-
метил Денис Пушилин.
■
Возвращают домой 
пленных бойцов
Вчера с территории, подкон-
трольной киевскому режи-
му, была возвращена домой 
из плена первая группа рос-
сийских военнослужащих 
до 25 лет. Об этом рассказа-
ли в Министерстве обороны 
РФ. Взамен было передано 
столько же военнопленных 
ВСУ. Наши бойцы пройдут 
лечение и реабилитацию 
в медучреждениях, добави-
ли в военном ведомстве.
■
Вычислили предателя
В ЛНР задержали гражда-
нина Украины, который пе-
редавал украинским спец-

службам сведения о дисло-
кации сотрудников МЧС 
и Вооруженных сил России. 
Об этом сообщило УФСБ 
России по Луганской Народ-
ной Республике.
■
Уничтожают объекты 
обороны противника
Прошлой ночью Вооружен-
ные силы РФ нанесли удар 
по одному из аэродромов 
тактической авиации ВСУ 
в районе Дубно Ровненской 
области, сообщили в Мин-
обороны России.
— Это один из ответных уда-
ров на террористические 
атаки киевского режима 
по российским военным 
аэродромам, — отметили 
в военном ведомстве.
Были также нанесены удары 
по предприятиям, произво-
дящим вооружение и воен-
ную технику, и складам бое-
припасов ВСУ, уточнили 
в оборонном ведомстве.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Восстанавливаем позиции 
величайшей морской державы

Изменники готовили диверсию 
на военном заводе

Президент России Владимир 
Путин утвердил Стратегию 
развития Военно-морского 
флота РФ до 2050 года. 
Об этом сообщил помощник 
главы государства, предсе-
датель Морской коллегии РФ 
Николай Патрушев.

В документе определен буду-
щий боевой состав флота, его 
основные задачи в мирное 
и военное время.
— По поручению президента 
Минобороны подготовило ее 
проект, доработанный затем 
Морской коллегией России 
с учетом предложений феде-
ральных ведомств и организа-
ций. Итоговая редакция стра-
тегии была внесена на рассмо-
трение главе государства, 
и 30 мая он ее утвердил, — от-
метил Патрушев.
Документ содержит анализ 
развития военно-политиче-
ской обстановки в мире, вари-
антов вероятного возникно-
вения и характера вооружен-
ных конфликтов, потенциала 
ведущих военно-морских дер-
жав. Кроме того, в ней дана 

оценка текущего состояния 
и возможностей ВМФ с уче-
том опыта специальной воен-
ной операции.
— Военно-морской флот 
играл и играет важнейшую 
роль в обеспечении обороны 
и безопасности России, в за-
щите ее национальных инте-
ресов в Мировом океане, — 
отметил ранее Владимир Пу-
тин. — И сегодня, и в перспек-
тиве наши корабли должны 
быть способны эффективно 
решать весь комплекс постав-
ленных перед ними задач.
Президент добавил, что реа-
лизуется масштабная про-
грамма модернизации ВМФ. 
Идет строительство надво-
дных кораблей и новых подво-
дных ракетоносцев.
— Развитие мощного и совре-
менного флота для нашей 
страны находится в числе при-
оритетных задач, — сказал 
Патрушев. — А позиции Рос-
сии как одной из величайших 
морских держав мира посте-
пенно восстанавливаются.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера сотрудники россий-
ских спецслужб задержали 
двоих подозреваемых в под-
готовке диверсий на заводе 
ОПК, расположенного в Мо-
сковском регионе. Об этом 
сообщили в Центре обще-
ственных связей (ЦОС) ФСБ.

Мужчины 1987 и 1999 годов 
рождения, независимо друг от 
друга, с помощью мессендже-
ра «Телеграм» установили кон-
такт с украинской террористи-
ческой организацией и по ее 
указанию устроились на один 
из заводов ОПК. Там, согласно 
ФСБ РФ, они осуществляли 
разведку и фотосъемку ключе-
вых объектов, направляя ка-
дры своим кураторам.
— С целью совершения дивер-
сии злоумышленники изъяли 
из тайников компоненты 
и  собрали самодельные 
взрывные устройства (СВУ). 
В момент проноса СВУ на тер-
риторию предприятия они 
были задержаны сотрудника-

ми ФСБ России. Они дали при-
знательные показания о вы-
полнении заданий террори-
стической  организации, на-
правленных на прекращение 
работы объекта ОПК, — сооб-
щили в ЦОС.
По данному факту возбужде-
ны уголовные дела по статьям 
281 («Покушение на дивер-
сию») и  222.1 («Незаконные 
приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка, 
пересылка или ношение 
взрывчатых веществ или 
взрывных устройств») УК РФ. 
Подозреваемые арестованы. 
Теперь по одной статье им 
грозит от 12 до 20 лет лише-
ния свободы, а по второй — 
от 8 до 12 лет.
В ЦОС ФСБ подчеркнули, что 
контрразведчики продолжа-
ют оперативно-разыскные 
мероприятия в отношении 
злоумышленников по статье 
«Государственная измена». 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Органистка из Москвы Юлия 
Иконникова приехала в До-
нецк, чтобы дать большой 
концерт. «ВМ» пообщалась
с музыкантом и узнала, как 
жители города ее встретили.

На сцене Донецкой государ-
ственной академической фи-
лармонии Юлия Иконникова 
сыграла множество извест-
ных произведений. В про-
грамму концерта «Звучит ор-
ган. Музыкальный букет» 
входили сочинения выдаю-
щихся композиторов: Иоган-
на Себастьяна Баха, Георга 
Фридриха Генделя, Николая 
Римского-Корсакова, Алек-
сандра Бородина и других. 
Пригласил в Донецк орга-
нистку директор и художе-
ственный руководитель фи-
лармонии Александр Парец-
кий. Сама Юлия признается, 
что она очень счастлива, что 
ей удалось выступить именно 
на этой сцене. 
— Конечно же, я очень обра-
довалась такому предложе-
нию и сразу приняла его. 
Я знала, что там очень хоро-
ший инструмент, и мне хоте-
лось сыграть на нем, поддер-
жать людей, которые многое 
пережили. Впечатления оста-
лись незабываемые, — рас-
сказала Юлия.
За день до концерта музыкант 
успела прогуляться по Донец-
ку и была поражена красотой 
города. По ее словам, люди то-
же там были дружелюбные 
и отзывчивые. Конечно, это 
повлияло на ее отношение 
к предстоящему концерту.
— Я увидела невероятно ухо-
женный и чистый город, — 
добавила Юлия. — Я вспом-
нила, как ездила в детстве 
с родителями в Бердянск на 
море. Природа там невероят-
ная. Донецк на миг вернул 
меня в эти воспоминания. 
Я гуляла по парку и видела, 
как люди высаживают там 
розы. Этих цветов, кстати, во 
всем городе было очень мно-
го. Казалось, что весь Донецк 
цветет. Конечно, приятно ви-
деть, как счастливы люди 
и как они стараются сделать 
свой город лучше.

В концертном зале был ан-
шлаг. Многие слушатели при-
несли цветы и с удовольстви-
ем слушали классическую му-
зыку. Все громко аплодирова-
ли, подходили и выражали 
благодарность органистке за 
возможность послушать клас-
сическую музыку. Юлия уви-
дела, что концерт был важен 
для жителей Донецка. 
— Я получила безумно пози-
тивный заряд. Надеюсь, что 

у меня получилось ненадолго 
отвлечь людей от забот и по-
дарить им радость, — расска-
зала Иконникова. — Конечно, 
приятно, что меня так госте-
приимно приняли в Донецке. 
Для меня это большая честь.
С особым трепетом органист-
ка отнеслась к произведениям 
Бородина и Римского-Корса-
кова. Юлия исполнила «Поло-
вецкие пляски из оперы 
«Князь Игорь» и «Полет шме-
ля из оперы «Сказка о царе 
Салтане». Эти произведения 
стали завершением концерта. 
Органистка подчеркнула, что 
в тот день важно было сыграть 
именно русскую музыку. 
А еще ей очень понравился 
тот факт, что когда-то на этом 
же органе играл сам Петр Чай-
ковский. Так Юлия прочув-
ствовала преемственность 
поколений.
— Важно помнить все рус-
ское, нашу историю и культу-
ру. Поэтому я решила, что без 
русской музыки на концерте 
никак не обойтись, — подчер-
кнула Юлия. — Жители До-
нецка любят свою страну 
и гордятся ей. Поэтому важно 
было сыграть произведения 
наших композиторов. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Город миллиона роз пробудился 
от звуков классической музыки

5 июня. Органистка Юлия Иконникова после концерта 
в Донецкой государственной академической филармонии

12 июня в День России 
в Донецкой филармонии 
пройдет праздничный 
концерт «Россия — ма-
тушка-земля». Под руко-
водством дирижера Алек-
сандра Малиновского ор-
кестр народных инстру-
ментов выступит на сцене 
с известными классиче-
скими и народными ком-
позициями отечественных 
авторов. В концерте при-
мут участие известные во-
калисты Анна Кишман, Та-
тьяна Сидякина, Констан-
тин Шатохин и Артем 
Шандра.
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С собой в дорогу до пун-
ктов передачи гумпомощи 
волонтеры «Батальона 
добра» всегда берут корм 
для животных. По пути 
им часто встречаются без-
домные кошки и собаки. 
Также волонтеры отвозят 
военным гостинцы, еду 
домашнего приготовле-
ния: пироги, булочки и да-
же зефир. В госпитали бе-
рут игрушки и сладости, 
чтобы навестить и самых 
юных пациентов.
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С
егодня в столице на раз-
ных стадиях проработ-
ки и реализации нахо-
дится 302 проекта ком-
плексного развития 
территорий. За каждым 
из них — не только гра-
достроительные изме-
нения, но и реальное 

улучшение качества жизни москвичей. 
Комплексное развитие территорий (КРТ) — 
глобальный мировой урбанистический тренд, 
направленный на создание качественно новой 
городской среды. В XXI веке градостроительная 
политика претерпела изменения во всем мире: 
в основу концепции развития городов теперь 
заложен принцип человекоцентричности. 
Ключевой задачей стало формирование совре-
менной, комфортной, удобной, безопасной 
среды. Главный акцент города делают на преоб-
ражении депрессивных территорий, стремятся 
вдохнуть новую жизнь в неэффективно исполь-
зуемые пространства внутри городской черты 
путем их редевелопмента. Все это позволяет 
мегаполисам буквально расцветать и пережи-
вать второе рождение — настоящий ренессанс 
бывших заводских и неэффективно используе-
мых территорий. 

С учетом мнений горожан и бизнеса

Российская столица в этом вопросе — один из 
мировых лидеров. Задача города — вовлекать 
в оборот неэффективно используемые земель-
ные участки и создавать на них новые жилые 
районы с качественной инфраструктурой, со-
временные производства. Большая часть об-
новляемых территорий входит в так называе-
мый ржавый пояс Москвы. Речь идет о солид-
ных по своим размерам промышленных зонах, 
которые либо не используются вообще, либо 
используются не по назначению. По разным 
оценкам, площадь производственных предпри-
ятий занимает более 17 процентов территории 
старой Москвы. Речь идет о тысячах гектаров!
Редевелопмент затронул уже значительную 
часть промышленных зон, работы ведутся по 
всему городу. На одних территориях уже ут-
верждены проекты планировки и идет актив-
ное строительство, на других реорганизация 
только начинается. Часть территорий реорга-
низуется в рамках программы КРТ.
— Сейчас в Москве на разных стадиях прора-
ботки и реализации находится 302 проекта 
комплексного развития территорий общей 
площадью около 4,2 тысячи гектаров. Эта рабо-
та ведется по поручению мэра Москвы Сергея 
Собянина, — приводит данные министр сто-
личного правительства, руководитель столич-
ного Департамента градостроительной поли-
тики, входящего в Комплекс градостроитель-
ной политики и строительства столицы, Вла-
дислав Овчинский (на фото).
По его словам, многие старые промышленные 
зоны представляют собой морально и физиче-
ски устаревшие объекты, часто без реальной 
функции и пользы. 
— Их реконструкция или снос позволяет раци-
онально использовать огромные территории 
в черте города. Вместо заброшенных зданий по-
являются жилые кварталы, деловые центры, 
школы, поликлиники, парки и культурные про-
странства, — продолжает Овчинский.
Процесс масштабной трансформации бывших 
промышленных зон давно стал частью страте-
гии устойчивого развития города. 
— И главное здесь — учет интересов как бизнеса, 
так и простых горожан, — подчеркивает в свою 
очередь доцент Финансового университета при 
Правительстве РФ Эльвира Белозорова. Она об-
ращает внимание на то, что подобные шаги сни-
жают социальную напряженность в нашем ме-
гаполисе: москвичи получают комфортное жи-
лье, доступ к медицине и зеленым зонам, где 
можно отдыхать с семьей. Развитая транспорт-
ная инфраструктура — еще одно преимущество. 
Новые районы интегрируют в существующую 
сеть метро, МЦК и МЦД, благодаря чему жители 
быстро добираются до центра и обратно.
— Кроме того, бизнес получает возможность 
развиваться в пределах города, создавая рабо-
чие места прямо там, где живут люди. Это сни-
жает маятниковую миграцию и улучшает каче-
ство жизни. А новая застройка предполагает 
современные экологические стандарты — 
очистку почвы, меньше выбросов и больше зе-
леных насаждений, — рассказывает эксперт.

На долгие годы вперед

Модернизация Москвы за счет преобразования 
бывших промышленных территорий открыва-
ет новые возможности для бизнеса и формиру-
ет центры притяжения для жителей столицы. 
По мнению профессора Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ Ивана Трифоно-
ва, результаты одной из крупнейших градо-
строительных программ последние годы фор-
мируют облик столицы на долгие годы вперед.
— Современный подход к развитию городских 
пространств предполагает объединение в од-
ном районе учебных заведений, рабочих зон, 
зон отдыха и развлечений, что способствует 

Редевелопмент — фундаментальный подход к развитию Москвы, при котором город преображает неэффективно используемые территории в комфортную среду 
для жизни. Это не просто строительные проекты, а переосмысление целых районов в интересах жителей. Один из ключевых инструментов этого подхода — программа 

комплексного развития территорий (КРТ). О том, как комплексный подход к развитию города меняет Москву, «ВМ» рассказали столичные власти и эксперты.

Бывшие промзоны становятся современными кварталами 

Территории для развития

Электросудно «Синичка» отчаливает от причала на территории развивающегося кластера Южный порт. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

14 августа 2024 года. Москвичка Елена Григорян открыла для себя новую благоустроенную городскую локацию с малыми архитектурными формами и цветами в районе Нагатинский Затон. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Проект программы КРТ бывшей промзоны «Кунцево» направлен на создание комфортной городской среды

созданию комфортной городской среды. На 
территориях комплексного развития в том чис-
ле реализуются проекты по созданию высоко-
технологичных центров и предприятий, ориен-
тированных на наукоемкое производство, — 
подчеркивает Иван Трифонов. 
Не точечная застройка, а комплексное разви-
тие — вот что отличает такие проекты. Это по-
зволяет сразу продумать всю городскую среду: 
от благоустройства до социальной инфра-
структуры.

За 15 минут

Такой подход в градостроительстве в обяза-
тельном порядке учитывает стратегию измене-
ния Москвы в целом. Во-первых, программа 
КРТ учитывает планы по развитию транспорт-
ной инфраструктуры. Во-вторых, позволяет ре-
шить вопросы строительства социально значи-
мых объектов. К примеру, новые дома для реа-
лизации программы реновации сейчас появля-
ются в рамках проектов комплексного развития 
территорий. Важно и то, что подобное развитие 
отвечает мировым трендам по созданию 15-ми-
нутного города. Это означает, что до любого 

важного объекта — магазина, банка, почты, 
больницы, поликлиники, школы, детского са-
да, парка, спортивного, социального или куль-
турного учреждения — можно добраться за 
15 минут пешком или на велосипеде. Для горо-
жан быстро, удобно и просто. 
— Программа КРТ в том числе направлена на 
обновление фонда недвижимости, который 

стремительно ветшает, не отвечает требовани-
ям мегаполиса XXI века и запросам его жите-
лей, — акцентирует внимание Владислав Ов-
чинский. — Решается важная задача, постав-
ленная мэром Москвы, — ускорение реализа-
ции социально значимой городской программы 
реновации жилого фонда. Реорганизуемые 
участки используются в качестве новых старто-
вых площадок под строительство современного 
жилья, в которое переезжают москвичи из ста-
рых, подлежащих сносу домов, — продолжает 
Владислав Овчинский.
Кроме того, по его словам, благодаря реализа-
ции КРТ в городе также уменьшается количе-
ство объектов незавершенного строительства.

Больше рабочих мест

За счет появления на территориях комплексно-
го развития новых налоговых резидентов по-
полняется столичный бюджет и создаются но-
вые рабочие места. 
— Таким образом Москва продолжает не толь-
ко обеспечивать выполнение социальных обя-
зательств перед москвичами, но и улучшать их 
социально-экономическое положение, повы-
шать уровень и качество жизни в городе в це-
лом, — отмечает Владислав Овчинский.
Сегодня, по словам соучредителя Агентства 
стратегического развития «Центр» Сергея Геор-
гиевского, меняется само понятие труда и его 
формы, реформируются механизмы управле-

ния производством, городской средой и чело-
веческим капиталом. 
— Крупный бизнес, имеющий решающее влия-
ние на территории своего присутствия, сталки-
вается с необходимостью инновационного раз-
вития не только предприятий, но и самих горо-
дов, которые в новой реальности не могут быть 
просто рынком труда и спальным местом для 
работников, — говорит эксперт.
Сергей Георгиевский отмечает, что сейчас мы 
находимся на пике гибкости функционального 
использования зданий, сооружений, про-
странств. Это касается и производств, которые 
должны быть передовыми, отвечающими ны-
нешним и будущим запросам по развитию все-
го мегаполиса и даже больше — всей страны. 

Для культурной жизни

Включение объектов культуры в проекты ком-
плексного развития территорий повышает ка-
чество городской среды и дает импульс регио-
нальной экономике. 
Как считает декан факультета городского и реги-
онального развития НИУ ВШЭ Евгений Михай-
ленко, сегодня проработка проектов КРТ должна 
включать необходимые учреждения для форми-
рования полноценной городской среды. Это как 
школы, детские сады или поликлиники, так 
и культурные центры. 
— Во-первых, культурные учреждения могут 
быть не просто генератором туристического 

трафика, но и выгодным бизнесом. Есть и дру-
гая сторона медали — учреждения культуры 
повышают удовлетворенность жизнью в горо-
де и в долгосрочной перспективе экономят 
гораздо больше, чем в них инвестируют, — от-
мечает Евгений Михайленко.
Особенность нашего времени — экономика 
впечатлений. Без культурных центров притя-
жения город немыслим, и проекты КРТ вносят 
свой вклад в историю создания таких нужных 
для мегаполиса и его жителей объектов. 

Набирает обороты

Программа комплексного развития террито-
рий в Москве с каждым годом набирает обо-
роты. 
— Сегодня градостроительный потенциал всех 
проектов КРТ составляет 68,1 миллиона ква-
дратных метров недвижимости. На них плани-
руется возвести жилье, в том числе для про-
граммы реновации, а также 31,1 миллиона 
«квадратов» недвижимости социального, про-
изводственного и общественно-делового на-
значения, что позволит создать около 898 ты-
сяч новых рабочих мест. Суммарный объем 
инвестиций в развитие этих территорий мо-
жет составить 22,6 триллиона рублей, — при-
водит данные Владислав Овчинский.
Яркий пример такого проекта — реорганиза-
ция одной из площадок бывшей промзоны 
«Южный порт». На участке площадью почти 
40 гектаров, расположенном на берегу Мо-
сквы-реки, в пешеходной доступности от стан-
ций «Дубровка» МЦК и «Кожуховская» Лю-
блинско-Дмитровской линии метро, находятся 
офисы, склады, автосервисы, заброшенные 
пустыри. Благодаря программе КРТ террито-
рия превратится в привлекательное городское 
пространство. Или другой пример — ком-
плексное развитие части бывшей промзоны 
«Кунцево». Реорганизуемый участок площа-
дью почти 16 гектаров, где раньше находились 
цеха бывшего Кунцевского комбината железо-
бетонных изделий и технически устаревшее 
автопредприятие, удачно расположен в пешей 
доступности от станции «Молодежная» Филев-
ской линии метро. Рядом также проходят ско-
ростные столичные автомагистрали — Северо-
Западная хорда и проспект Багратиона. В рам-
ках проекта КРТ здесь построят современный 
микрорайон с жильем, в том числе и по про-
грамме реновации. Планируется благоустрой-
ство, озеленение внутриквартальных проездов 
с устройством велодорожек и мест парковки 
автомобилей. 
— По итогам реализации проекта будет создано 
более 1,3 тысячи новых рабочих мест, — уточ-
нили в Департаменте градостроительной поли-
тики столицы. 
В 2025 году программа КРТ набирает еще боль-
шие обороты и становится еще более эффектив-
ным инструментом градостроительного разви-
тия города. 
— Рассчитываем, что не менее 150 проектов 
уже будет находиться в стадии реализации 
к концу года. Это означает, что на проекты на-
значены операторы КРТ и привлечены инвесто-
ры, заключены с ними соответствующие дого-
воры, — говорит Владислав Овчинский.
По словам руководителя Департамента градо-
строительной политики столицы, в рамках реа-
лизуемых проектов город продолжит осущест-
влять контроль и мониторинг установленных 
этапов КРТ, а также проектное сопровождение 
инвесторов.

Страницу подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Проекты КРТ 
включают в себя 
не только жилье, 
но и производства, 
социальные объекты, 
парковые зоны

проектов комплексного развития 
территорий уже одобрены сто-
личным правительством. Они ох-
ватывают территории общей пло-
щадью около 1,4 тысячи гектаров.
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Фильм снимает Киностудия 
Горького при поддержке Ми-
нистерства культуры РФ. 
Съемки проходят в кинопарке 
«Москино». 
— В нашем новом фильме пе-
реплетаются разные жанры, 
в нем много экшена, в то же 
время это доброе и очень кра-
сивое костюмное кино, — рас-
сказала генеральный дирек-
тор Продюсерского центра 
Киностудии Горького Екате-
рина Кулагина. — Нам очень 
повезло с актерским соста-
вом. Все не только идеально 
подходят под роли, а еще и по-
настоящему увлечены проек-
том. Это фильм о любви и глу-
боких честных отношениях, 
наполненный приключения-
ми. Уверена, что он будет ин-
тересен самой широкой ауди-
тории — молодежи и подрост-
кам, семьям с детьми, старше-
му поколению.
Главные роли в проекте ис-
полняют Алексей Воробьев 
и Анна Богомолова. В актер-
ский состав также вошли Егор 
Дружинин, Роман Маякин, 
Ольга Тумайкина, Юлия Бар-
сукова, Борис Смолкин, Сер-
гей Епишев, Снежана Самохи-
на, Елена Махова и другие.
Действие фильма разворачи-
вается в недалеком будущем, 
где существуют цифровой де-
тектор лжи и самая настоя-
щая машина времени. Глав-

ный герой, беспринципный 
аферист и ловелас Лаврик 
(Алексей Воробьев), теряет 
возможность обманывать 
женщин. Чтобы восстано-
вить репутацию, трилли ардер 
Больцман (Егор Дружинин) 
отправляет его в 1913 год 
с заданием — похитить кубок 
Гименея из Московской кас-
сы невест. Однако для этого 
Лаврику придется жениться 
на свободолюбивой Варе, 
которую играет Анна Богомо-
лова. А та не торопится под 
венец.
— Я снимаюсь в кино только 
в тех случаях, когда мне по-
настоящему интересна роль 
и сценарий. И это именно та-
кой проект! Мой персонаж — 
мечта любого артиста, он не-
вероятно живой, динамич-
ный и готовый к любым аван-
тюрам, — рассказал Алексей 
Воробьев. — Мне очень нра-
вится, что в фильме встреча-

ются прекрасное прошлое 
и возможное будущее. Лю-
блю, когда азарт современно-
го человека переносится 
в «костюмное» кино. 
Кстати, в столице в начале 
XX века действительно функ-
ционировала Московская кас-
са взаимопомощи невест. Ро-
дители девушек, купцы и по-
четные граждане делали взно-
сы, чтобы помочь 
девицам собрать 
приданое.
— Наш фильм — 
веселый и приклю-
ченческий аттрак-
цион, разноцвет-
ный и «разномузы-
кальный». Уверен, нам удастся 
удачно соединить все, что лю-
бит зритель: путешествия во 
времени, романтическую му-
зыкальную комедию и экшен, 
выверенное до мелочей ко-
стюмное кино, — отметил ре-
жиссер фильма Руслан Баль-

тцер. — Все актеры на проекте 
будто созданы для этих ролей. 
Особенно Алексей Воробьев, 
которому невероятно идет 
роль красавца, лжеца и блестя-
щего авантюриста. В свою оче-
редь Анна Богомолова сочета-
ет в себе удивительную красо-
ту и настоящий комедийный 
дар, что встречается нечасто. 
А Егор Дружинин — безумно 

харизматичный ан-
тагонист.
Особое место 
в картине занима-
ет образ Москвы. 
Столица предста-
нет в футуристич-
ном виде и в ис-

торическом облике начала 
XX века. Для съемок выбраны 
знаковые локации, такие как 
Музей-заповедник «Архан-
гельское», Государственный 
исторический музей-заповед-
ник «Горки Ленинские», 
Усадьба Льялово, смотровая 

площадка «Воробьевы горы», 
Инновационный центр «Скол-
ково», ВДНХ. И — кинопарк 
«Москино».
— Я впервые работаю в кино-
парке «Москино». Здесь созда-
ны грандиозные декорации, 
подобных которым я не встре-
чал,  — добавил Руслан Баль-
тцер. — На «Мосфильме» тоже 
снимали, и там отличный ста-
рый город, работать там одно 
удовольствие. Но здесь чув-
ствуется что-то новое. Вижу, 
что здесь продолжают строить 
декорации, и надеюсь, что 
когда-нибудь мне удастся 
здесь еще поснимать.
Фильм «Московская касса не-
вест» стал первым игровым 
проектом, который зашел 
в съемки в год 110-летия Ки-
ностудии Горького. Картина 
выйдет в широкий прокат 
в 2026 году.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА 
e.chizhova@vmdaily.ru

За невестой — в прошлое

8 июня. Актриса Юлия Барсукова на съемочной площадке фильма «Московская касса невест» 
в кинопарке «Москино». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

В столице проходят 
съемки авантюрного 
исторического 
ромкома с элементами 
фантастики. 
«ВМ» побывала 
на съемочной 
площадке 
и пообщалась 
с режиссером 
и артистами фильма.

27 мая. Член правления Московского клуба филуменистов «Сувенир» Сергей Мазаев показывает 
спички, которые производили в годы Великой Отечественной войны. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Блокадные спички стали 
символом надежды

У филумениста (коллекционе-
ра спичек) Сергея Мазаева 
хранятся образцы, выпускав-
шиеся еще в блокадном Ле-
нинграде. Тогда город был 
окружен немцами, а фабри-
ки, расположен-
ные в области, бы-
ли захвачены. И во 
время блокады все 
запасы быстро из-
расходовались, по-
тому что перестало 
работать электри-
чество, а потребность в спич-
ках возросла. Так встал во-
прос о том, что ленинградцам 
нужно самим их производить. 
И тогда в Москве была разра-
ботана технология выпуска 
спичек в виде книжек, один 
такой экземпляр из Петро-
градского промкомбината 
представлен на выставке 
«Спички в борьбе за нашу По-
беду» в РГБ. Обложку делали 
из картона, внутрь вклады-
вали шпоновые пластинки из 

12 отрывных спичек. Серная 
полоска располагалась на вну-
тренней стороне «книжки», 
а на лицевой — патриотиче-
ская цитата, например: «Все 
силы на разгром врага».
— Подготовили методички по 
их изготовлению и разослали 
в разные регионы, всего 
в СССР было организовано по-
рядка 170 кустарных произ-
водств, а в самом Ленингра-
де — 20, — говорит Сергей. — 
Так удалось преодолеть дефи-
цит спичек и пережить вторую 
зиму с 1942 на 1943 год.
Людям выдавали одну спич-
ку-книжку на человека, в ме-

сяц выходило все-
го по 24 штуки. 
Получить их мож-
но было, предъя-
вив специальную 
карточку.
А вот рядом лежат 
спички подрывни-

ка, которые использовались 
для минирования, разрабо-
танные на Московской экспе-
риментальной фабрике, они 
не гасли при ветре или дожде.
Вдруг Сергей выносит листов-
ку, собранную из квадрати-
ков — спичечных коробков. 
Он рассказывает, что фаши-
сты, когда окружили Ленин-
град, решили спровоцировать 
панику среди населения, гово-
ря о массовом распростране-
нии болезней. Но ленинград-

цы нашли выход из ситуации 
с помощью листовок. Бумаги 
в городе не было, тогда люди 
нашли на складе типографии 
отпечатанные спичечные эти-
кетки. Тогда Ленинградский 
дом санитарного просвеще-
ния распечатал текст, что в го-
роде нет никаких эпидемий 
и болезней. После войны ли-
стовки разрезали и пустили 
в производство.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Коллекционер 
Сергей Мазаев 
представил 
на выставке 
в Российской 
государственной 
библиотеке ценные 
экземпляры спичек.

Вокальная группа «ПЯТЕRO» 
вместе с другими артистами 
придумала уникальную ак-
цию: каждый желающий мо-
жет прислать видео, где он по-
ет фрагмент их песни «Одна 
и навсегда». Этот проект сразу 
вызвал интерес, ведь идея — 
объединить людей с помощью 
музыки — звучала очень вдох-
новляюще.
Клип на песню с первых се-
кунд показывает любовь к на-
шей Родине. И вот звучат 
строки: «А у моей России озе-
ра, реки синие. И душа краси-
вая, и горе не беда. А у моей 
России такая воля сильная, 
И в сердце она, милая, одна 
и навсегда». Эта светлая и по-
зитивная песня действитель-
но никого не оставит равно-
душным. Автором музыки 
стал участник группы Павел 
Киселев, который вложил 
в каждую строчку искреннюю 
любовь к своей стране.
— Когда мы обсуждали про-
ект вместе с остальными чле-
нами группы, мы поняли, что 
это будет очень масштабная 
акция. И придумали назва-
ние «Тысяча голосов». Ведь 
мы хотим, чтобы это прозву-
чало ярко и мощно, — объяс-
няет Антон.
По словам Иванова, идея про-
екта родилась из названия 
песни, ведь именно музыка 
сильнее всего объединяет 
людей. Поэтому для клипа ре-
шили пригласить не только 
известных артистов, но и мо-
лодых исполнителей со всей 
России. Среди участников 
оказались музыканты из Мо-

сквы и Подмосковья, Волог-
ды, Ленинградской, Кемеров-
ской и Свердловской обла-
стей, карельского города Ко-
стомукша и Калуги.
— Мы хотели, чтобы каждый 
артист спел фрагмент пес-
ни, — говорит Антон.
О р г а н и з а т о р ы 
сразу поняли, что 
проект получится 
масштабным. Судя 
по кадрам, съе-
мочный процесс 
д е й с т в и т е л ь н о 
принес удоволь-
ствие всем участникам. Ко-
нечно, не обошлось и  без 
трудностей, которые есть 
в каждом проекте. Ведь важно 
было сделать так, чтобы каж-
дый получил свою строчку 
и фрагмент припева. Особен-
но когда в одном видеоклипе 
снялось много артистов. Но 
ребята из группы «ПЯТЕRO» 
объяснили, что у каждого бу-
дет «момент славы».
— Особенно приятно было, 
что никто не «вставал в по-
зу», — вспоминает Антон. — 

Все работали с большим удо-
вольствием, предлагали свои 
идеи. Многие сами выбрали 
локации для съемок. Напри-
мер, артисты из Костомукши 
снимались на берегу озера, 
коллектив из Кольчугино Вла-
димирской области выбрал 

центральную го-
родскую площадь. 
А мы вместе с ребя-
тами из группы ис-
кали старинные 
храмы, чтобы ка-
дры в клипе смо-
трелись красиво. 

Вот этот момент из клипа я за-
помнила очень хорошо. Ребя-
та из группы поют около хра-
ма Христа Спасителя — одно-
го из главных символов столи-
цы и всей страны. 
И снова прозвучал этот фраг-
мент песни: «А у моей России 
такая воля сильная, и в серд-
це она, милая, одна и навсег-
да». Эта песня точно засядет 
у меня в голове еще на долгое 
время.
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru 

В мероприятии приняли уча-
стие студенты столичных кол-
леджей, обучающиеся по спе-
циальностям в области кон-
струирования, моделирова-
ния и дизайна одежды. 
Особенность конкурса в том, 
что он открыт для всех — от 
первокурсников до выпускни-
ков, представляющих ди-
пломные коллекции.
В этом году на суд экспертов 
представили 51 коллекцию 
в пяти различных номинаци-
ях. По словам преподавателя 
Первого Московского обра-
зовательного комплекса Али-
ны Тушкиной, они охватыва-
ют самые разные направле-
ния моды. В категории «Исто-
ки» оцениваются работы, 
вдохновленные националь-
ными традициями и истори-
ческими костюмами. «Неве-
роятные материалы» — это 
номинация для самых сме-
лых экспериментов с нестан-
дартными тканями и иннова-
ционными решениями. Лю-
бители традиционного стиля 
могут проявить себя в «Не-
скучной классике», где требу-
ется современная интерпре-
тация базовых форм. Футури-
стические и концептуальные 
работы участвуют в номина-
ции «Завтра начинается се-
годня», а высшее мастерство 
демонстрируется в «Автор-
ском ателье».
Как отметил директор Перво-
го МОКа, член союза дизайне-

ров Москвы Юрий Миронен-
ко, судейский состав этого го-
да впечатляет.
— В него вошли известные ди-
зайнеры, преподаватели веду-
щих вузов и представители 
индустрии моды, — рассказал 
Юрий. — Такой подход к вы-
бору жюри гарантирует не 
только объективную оценку 
работ, но и возможность для 
юных участников получить 
ценные советы от признан-
ных мастеров.
По его словам, конкурсы, по-
добные «Москов-
скому дебюту», 
играют ключевую 
роль в становле-
нии будущих про-
фессионалов. 
— Это не просто 
смотр талантов, но 

и стартовая площадка, где 
студенты сталкиваются с ре-
альными требованиями рын-
ка, получают профессиональ-
ную оценку своих работ и воз-
можность заявить о себе, — 
уверен Мироненко. — Такие 
конкурсы ломают стену меж-
ду теорией и практикой — ра-
боты выходят за пределы 
учебных аудиторий и попада-
ют на подиум, где их оценива-
ют не только преподаватели, 
но и будущие  работодатели.
Этот факт не на шутку взвол-

новал юных дизай-
неров, поэтому за 
сценой с самого 
утра предсказуемо 
началась суматоха. 
Многие участники 
готовились к этому 
событию несколь-

ко месяцев. Так, студент техно-
логического колледжа № 24 
Артем Рец признается, что пе-
реживать он перестал, только 
когда заветный выход на сцену 
остался позади.
— Я три месяца трудился, что-
бы создать поистине сказоч-
ную коллекцию одежды, вдох-
новленную наследием русско-
го фольклора и картинами 
наших знаменитых художни-
ков — Ильи Репина, Виктора 
Васнецова, Михаила Врубе-
ля, — делится впечатлениями 
Артем. — Поэтому для меня 
была важна теплая реакция 
зала и жюри, встретившего 
нас аплодисментами. Теперь 
понимаю, долгий труд и бес-
сонные ночи не прошли зря!
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Тысячи голосов подхватили 
песню о любви к Родине 

Студенты столичных колледжей представили лучшие 
модные коллекции на конкурсе молодых мастеров

Группа «ПЯТЕRO» 
ко Дню России 
готовит масштабный 
проект «Тысяча 
голосов». 
Корреспондент «ВМ» 
пообщалась 
с солистом 
коллектива Антоном 
Ивановым.

Конкурс молодых 
дизайнеров 
«Московский дебют» 
имени Клары Гурович, 
который уже стал 
традиционной 
площадкой для старта 
талантливых 
студентов, 
завершился в столице. 
За финалом 
наблюдала 
корреспондент «ВМ».

9 июня. Студенты третьего курса Технологического колледжа № 24 Виктория Кудрявцева и Артем Рец представляют коллекцию 
одежды «В гостях у сказки» на конкурсе «Московский дебют» имени Клары Гурович. ФОТО: МАДИНА ЛЬЯНОВА

9 июня. Группа «ПЯТЕRO»: Евгений Сапелов, Даниил 
Борудкин, Павел Киселев, Евгений Гаранин и Антон Иванов 
(слева направо) на съемках клипа «Одна и навсегда» 

Коллекционные 
экземпляры

■ На спичечных короб-
ках печатали машины, 
которые производились 
на территории СССР, на-
пример ЗИЛ-164.
■ На некоторых короб-
ках печатали достиже-
ния СССР, например пер-
вую советскую электро-
станцию.
■ К пятидесятилетию 
СССР были выпущены 
специальные спички. 
На некоторых коробках 
изображен памятник 
«Воину-освободителю».

ТОП3

Ну и как вам?

Киностудия Горького — 
одна из крупнейших в Рос-
сии, старейшая киносту-
дия Москвы. Выпустила 
более тысячи фильмов, 
любимых разными поко-
лениями, среди которых 
«Семнадцать мгновений 
весны», «Офицеры», «Мо-
розко», «…А зори здесь 
тихие» и многие другие. 
Сегодня киностудия стала 
одной из основных пло-
щадок московского кино-
кластера, активно модер-
низирует студийный ком-
плекс. Продюсерский 
центр выпускает игровые 
и документальные филь-
мы, научно-популярные 
циклы и сериалы для мо-
лодежной и семейной 
аудитории.

СПРАВКА

Камера! Мотор!

«Московский дебют» 
имени Клары Гурович — 
ежегодный проект Сою-
за дизайнеров Москвы, 
проводимый на базе 
Первого Московского 
образовательного ком-
плекса. Основные зада-
чи конкурса — выявле-
ние талантливых моде-
льеров, поддержка раз-
вития начинающих 
дизайнеров и продви-
жение их коллекций 
на отечественном рынке. 
А понравившимся авто-
рам жюри нередко пре-
доставляет стажировки.

ФАКТЫ

Л
И
Ч
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Звуки музыки

Дорогу 
молодым



НаставничествоВечерняя Москва 10 июня 2025 года № 105 (30042) vm.ru 7

где осваивали полеты на планерах, прыгали 
с парашютом и мечтали связать свою профес-
сиональную жизнь с авиацией. Не у всех это 
получилось по разным причинам, но мечта дет-
ства осталась. 
Как добавляет Евгений Мартенюк, когда у лю-
бого человека вне зависимости от возраста ис-
полняется детская мечта, он становится счаст-
ливым. 
Кстати, сам Евгений Иванович тоже когда-то 
мечтал стать летчиком. Говорит, что его дет-
ство прошло в районе аэропорта, и, взрослея 
в окружении людей, чья жизнь неразрывно свя-
зана с авиацией, других идей и планов у него не 
было.
— Хотя мой, папа пилот гражданской авиации, 
который всю жизнь летал, всегда мне говорил: 
«Ищи вариант «Б», на случай если не пройдешь 
медкомиссию, завалишь экзамены. Но у меня 
до сих пор нет этого варианта «Б», — признает-
ся военный летчик, майор запаса Евгений Мар-
тенюк.
Говорят, что, однажды влюбившись в небо, не-
возможно эту любовь отпустить. С этим ут-
верждением Евгений Иванович полностью со-
гласен.
— Когда летаешь, испытываешь чувство свобо-
ды, управляя гигантским самолетом, который 
полностью тебе подвластен, — рассказывает 
военный летчик. — На военных самолетах во-
обще летать интересно, потому что всегда раз-
ные задания: то на больших высотах летим, то 
на малых, то групповые полеты, то разные ме-
теоусловия, которые порой тебе мешают, но ты 
все это преодолеваешь и получаешь большое 
удовольствие от достижения цели. 
Сегодня Евгений Мартынюк передает свой на-
копленный большой профессиональный опыт 
участникам проекта «Московское долголетие». 
Наставником он стал несколько лет назад. Он 
убежден: любой человек, который достиг 
каких-то профессиональных успехов в жизни, 
обязан свои знания передать.
— Он не должен эти знания забирать с собой, он 
должен ими делиться с другими людьми, с моей 
точки зрения это правильно, — говорит Марте-
нюк. — Человек должен постоянно развивать-
ся. И у меня настала такая пора, что я хочу де-
лится и своим опытом и знаниями с нашими 
учениками серебряного возраста. 
Два раза в неделю ученики летной школы спе-
шат на занятия по пилотному мастерству. 
Среди них и москвич Валерий Сорокин. 
— Кто из пацанов не мечтал в наше время стать 
летчиком? Но в итоге это получается у единиц, 
у меня не случилось. А вот сейчас у меня есть 
возможность прикоснуться к своей мечте, — 
говорит Валерий Иванович. 
И несмотря на то, что в жизни он выбрал другую 
профессию, интерес к авиации с годами не ис-
чез, а возможность постигать азы пилотирова-
ния у военного пенсионера Валерия Сорокина 
появилась несколько лет назад. 
— Поэтому и пришел в школу, где учат пилоти-
рованию, — говорит он. — Мне было очень ин-

тересно, поэтому и сложности в изучении мате-
риала, а они, конечно, были у всех, я не за мечал. 
А буквально весной этого года Валерий Ивано-
вич стал инструктором, и сегодня он помогает 
другим осваивать эту сложную науку.
— Учу выполнять на тренажерах взлет-посадку, 
объясняю, показываю, контролирую, чтобы все 
было выполнено правильно, — говорит он.
У каждого участника проекта, кто приходит на 
занятия, есть несколько стимулов, и самый 
главный из них, конечно, это полетать на само-
лете и почувствовать себя пилотом.
— У нас в клубах находятся настоящие кабины 
самолетов, в которых сделаны тренажеры, 
и каждое занятие мы летаем. Летаем в разных 
странах, разных метеоусловиях, — поясняет Ев-
гений Мартенюк. 
Причем полетать — это не значит просто поси-
деть за штурвалом самолета, выполняя коман-
ды преподавателя. На занятиях все максималь-
но приближено к настоящим полетам, а значит, 
нужны профессиональные знания. Поэтому 
начинают с теории. Как рассказывает Евгений 
Мартенюк, на занятиях изучают краткий курс 
училища летчиков, без глубокого погружения. 
— Аэродинамика, навигация, конструкция са-
молета, устройство и принцип работы реактив-
ного двигателя, авиационная метеорология, 
изучаем авиационный английский язык, поря-
док выполнения полетов, ведение радиосвя-
зи — вот лишь часть тем нашего курса, — гово-
рит Евгений Мартенюк. 
На немой вопрос, как это все можно запомнить 
человеку неподготовленному, он сразу же по-
ясняет, что никто никуда не спешит, шаг за ша-
гом, материал повторяется, участники летной 

школы не только запоминают весь учебный 
материал, но и, самое главное, могут его при-
менить на практике, когда летают на тренаже-
рах самолета. 
Полеты на тренажерах помогают тренировать 
вестибулярный аппарат, кстати, как показыва-
ет практика, во время выполнения первых по-
летов некоторых «укачивает», но и память. 
Что интересно, наравне с мужчинами летное 
дело осваивают и женщины. 
Так, например, москвичка Елена Барбазанова 
говорит, что технику любит всю жизнь, за пле-
чами у нее — физмат.
— Так что без техники жить я просто не могу, — 
признается она с улыбкой. — Машину водить 
опасаюсь и, чтобы быть в своей стихии, выбрала 
это замечательное направление в проекте «Мо-
сковское долголетие». Где не только можно об-
щаться с техникой, но и подвергнуть себя раз-
ным испытаниям. Чтобы клетки мозга не старе-
ли, нужно осваивать новое, получать знания.
Учиться, по словам Елены Витальевны, доволь-
но сложно. 
— Но очень интересно! И все сложности преодо-
лимы, было бы желание! — говорит москвич-
ка. — Я, когда еду в автобусе в школу, время не 
теряю, повторяю пройденный материал, фор-
мулы, по которым рассчитывается длина разбе-
га и пробега, высота полета и многое другое. 
А в прошлом году участники проекта «Москов-
ское долголетие» совершили виртуальный по-
лет. Они повторили легендарный беспосадоч-

ный перелет Валерия Чкалова по маршруту 
Москва — Северный полюс — Ванкувер.
— Ровно год назад мы устроили первый в мире 
виртуальный беспосадочный перелет. Наш по-
лет, как и в 1936 году, начался в 4:05. И первым 
взлетал Герой России летчик-космонавт Олег 
Артемьев, а далее передал штурвал участникам 
проекта «Московское долголетие». Полет длил-
ся 63 часа 16 минут, — вспоминает Евгений 
Мартенюк. — Летели тем же маршрутом, на 
этом же самолете — АНТ-25. Мы долго готови-

лись к этому перелету. К нам в этот день присо-
единились родственники Валерия Чкалова, Ге-
оргия Байдукова и Александра Белякова. Это 
тот экипаж, который выполнял перелет. 
Перелет завершился в том же самом месте, где 
88 лет назад приземлился экипаж Валерия Чка-
лова, сейчас там стоит памятный обелиск. 
Участников перелета 2024 года по видео в пря-
мом эфире приветствовали жители Ванкувера. 
А когда он завершился, его участники подели-
лись своими ощущениями, и все единогласно 
отметили, что это было одно из лучших при-
ключений в их жизни. 
Это событие, к слову, стало и самым большим 
экзаменом для пилотов старшего возраста, так 
как полет выполнялся без использования авто-
пилота — полностью в ручном управлении. 
И ошибиться, а значит, разбить самолет — было 
нельзя. 
Говорят, что жизнь пенсионера обыденна и раз-
меренна. Но это утверждение опровергают лю-
ди старшего возраста, которые, став участника-
ми проекта «Московское долголетие», напол-
нили свою жизнь яркими эмоциями, интерес-
ными событиями, новыми знакомствами, 
активными мероприятиями и большими лич-
ными достижениями, мечтами и планами. Они 
реализуют свою мечту и достигают новых вер-
шин каждый день.
— Огня в глазах своих учеников я не вижу, — 
с улыбкой говорит военный летчик, майор за-
паса Евгений Мартенюк. — Каждый день я ви-
жу в них настоящее огнище! 

В 
проекте «Московское 
долголетие» работает 
более 40 различных на-
правлений. Люди стар-
шего возраста выбира-
ют себе занятия по инте-
ресам: учатся рисовать, 
занимаются спортом, 
осваивают профессио-

нально вокал, изучают иностранные языки, 
а кто-то учится летать. 
Так, летная школа «Авиатор» которая на протя-
жении одиннадцати лет готовит авиационную 
смену: летчиков, инженеров, диспетчеров, ави-
аконструкторов и других специалистов в обла-
сти авиации, шесть лет назад присоединилась 
к проекту «Московское долголетие», и сегодня 
там занимаются более 300 учеников старшего 
возраста.
— И ничего удивительного в том, что люди, пе-
решагнувшие 60–70, даже 80-летний возраст, 
приходят к нам в школу, нет, — говорит дирек-
тор летной школы «Авиатор» Евгений Марте-
нюк. — Дело в том, что в советское время мно-
гие мальчишки занимались в клубах ДОСААФ, 

Крупнейший досуговый оздоровительный и образовательный проект «Московское долголетие» стартовал в столице в 2018 году. За семь лет проект объединил 
более 620 тысяч людей старшего возраста. Сегодня в столице работает 141 центр «Московского долголетия», все занятия в рамках проекта проводятся 

бесплатно. «ВМ» побывала на занятиях по пилотированию. 

Участники проекта «Московское долголетие» учатся управлять самолетом 

Здесь исполняются мечты

ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
Корреспондент

«Проект «Московское долголетие» 
сумел в короткий срок разрушить 
стереотипы о возрасте. Мы все 
смогли по-новому взглянуть 
на людей старше 60: если еще 
недавно было принято считать 
этот возраст старостью, то 
сейчас очевидно, что это возраст 
активности, возраст счастья, 
время, когда не поздно познавать 
новое, исполнять мечты, 
находить друзей и устраивать 
личную жизнь.

ЛЮДМИЛА 
СТЕБЕНКОВА
ДЕПУТАТ 
МОСГОРДУМЫ

ЦИТАТА

Евгений Иванович Мартенюк, бывший во-
енный летчик, майор запаса. 
Еще в школьные годы стал заниматься 
в ДОСААФ, в 15 лет уже прыгнул самосто-
ятельно с парашютом, к 16 годам стал ле-
тать на планере, ровно через год, совер-
шил свой первый самостоятельный полет 
на планере. 
После школы Евгений Мартенюк поступил 
в Тамбовское высшее военное авиацион-
ное училище, после окончания которого 
летал на военно-транспортных самоле-
тах — ИЛ-29, ТУ-134, АН-24, АН-26, 
АН-12. В 28 лет он получил воинское зва-
ние майор и стал самым молодым стар-
шим офицером авиационного полка. 
За плечами Евгения Ивановича 200 прыж-
ков с парашютом. В 2014 году основал 
летную школу «Авиатор». 
В 2019 году стал «Человеком года» в рам-
ках программы мэра Москвы «Московское 
долголетие».

Досье

Новоявленные 
пилоты повторили 
легендарный 
перелет Чкалова. 
Правда, он был 
виртуальным

17 апреля. Летная школа «Авиатор». На фото слева направо Валерий Сорокин и Игорь Виноградов учатся летать на самолетах-тренажерах. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Почему занятия в школе 
«Авиатор» привлекают 
представителей старшего 
поколения?

АЛЕКСАНДР ИМЕНИТОВ
ПЕНСИОНЕР, 84 ГОДА

Я всегда хотел быть летчиком, но, к сожа-
лению, у меня не получилось им стать 
по здоровью. Но на моей любви к авиации 
это не сказалось, 
я ее всю жизнь любил 
и продолжаю это де-
лать и сейчас. Поэтому 
и пришел в летную 
школу «Авиатор».
А если говорить о це-
лях, то моя цель се-
годня — это отучиться 
в летной школе и по-
том купить сертификат и самостоятельно 
попробовать управлять воздушным суд-
ном. Так что да, я исполняю здесь свою за-
ветную мечту! Мне, безусловно, нравится 
здесь учиться, у нас отличные преподава-
тели, дружный коллектив, интересные за-
нятия. Каждый раз идешь всегда сюда 
с хорошим настроением, да и чувствуешь 
себя моложе! 

ТАТЬЯНА МЕЛЮШЕВА
ПЕНСИОНЕР, 73 ГОДА 

Я в школе занимаюсь уже почти два года. 
Когда-то случайно узнала, что идет набор 
участников проекта «Московское долголе-
тие» в летную школу. 
И я прямо мгновенно 
загорелась, я сразу же 
как-то почувствовала, 
что это именно мое на-
правление. И интуиция 
меня не обманула, за-
нимаюсь с огромным 
удовольствием и инте-
ресом. 
На протяжении всего времени я просто 
лечу на эти занятия. Мне все очень нравит-
ся. А вот летать, я имею в виду как пасса-
жир, честно говоря, я немного боюсь. 
Думаю, мне надо еще немного времени 
и в моих планах появится путешествие 
на самолете. И в течение полета я буду 
наслаждаться временем, проведенным 
на борту. 

ВЛАДИМИР СЮКСИН
ПЕНСИОНЕР, 66 ЛЕТ

Я пришел в летную школу «Авиатор» 
не так давно — всего-то в сентябре про-
шлого года. А все потому, что мне захоте-
лось вспомнить про 
авиацию, ведь я когда-
то служил в военно-
воздушных силах. 
Заниматься в нашем 
летном клубе мне 
очень нравится. Здесь 
отличные преподава-
тели, которые готовы 
делиться своим 
огромным опытом и знаниями. Кстати, 
мы получаем на занятиях очень большой 
объем довольно специальных знаний, уз-
кого профиля. 
Класс для занятий оборудован большим 
количеством авиационных приборов 
и другим оборудованием, и это впечатля-
ет, особенно новичков. И, конечно же, 
впечатляют полеты на авиатренажерах. 

МНЕНИЯ
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Сегодня точку в номере ставит актриса Екатерина Волкова, которая принимает участие в акции День мороженого. Мероприятие состоялось вчера в ГУМе. 
Там Екатерина вместе с другими звездами театра и кино, спортсменами и музыкантами подавала гостям пломбир в хрустящем стаканчике. В этом году 
праздник был посвящен юбилею международного детского центра и назывался «Артек» на все 100!». А благодаря специально подготовленной фотовыставке 
посетители торгового центра смогли ознакомиться с историей лагеря. Кстати, за каждую покупку у звездного продавца человека ждал подарок — порция 
дополнительного «артековского» мороженого, которое специально привезли из Крыма. Все вырученные за вчерашний день средства будут направлены 
в благотворительный фонд «Наука — детям». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Точка

Помощь ближе, 
чем кажется 

Одиночество больше не проблема! 
Ну, по крайней мере не такая боль-
шая, как раньше. Как нам подсказыва-
ет один из крупнейших агрегаторов 
по поиску работы, проведший социо-
логический опрос среди своих пользо-
вателей, страх остаться одному при-
сущ 31 проценту россиян, в то время 
как в 2009 году этот показатель со-
ставлял куда более внушительный 

51 процент. Что же такого случилось? 
Кто-то может воскликнуть: «Ну как же! Поглядите на рост 
продаж антидепрессантов! Накачались россияне, вот 
и ходят спокойные». Согласиться можно, в общем-то, но 
только в одном — да, растут продажи. Другое дело, что не-
рвозность и страх одиночества далеко не одно и то же, 
а статистика роста продаж плохо коррелирует с представ-
ленными цифрами. Ответ, скорее, кроется в другой пло-
скости. Заметили, что измени-
лось кардинально за минувшие 
16 лет? Правильно, качество 
и скорость предоставления раз-
личных государственных услуг. 
В том числе и сугубо социаль-
ных. В последние годы интерес 
государства к ментальному здо-
ровью своих граждан, особенно 
на фоне выдающейся внешнепо-
литической нестабильности, за-
метно вырос. Куда активнее про-
двигается, например, социаль-
ная реклама, напоминающая 
людям, что им совершенно не 
нужно вариться в своих пробле-
мах в одиночестве, ведь помощь 
компетентного специалиста 
буквально в одном клике мыш-
кой. Подавленного жизнью с го-
товностью проконсультируют 
по телефону или через онлайн-
чат, а если проблема куда серьез-
нее, чем казалось на первый взгляд пригласят посетить 
специалиста очно. 
Собственно поэтому цифры и поползли вниз. Легкодо-
ступные социальные услуги позволили заметно снизить 
общую напряженность, ведь человек точно знает: ему по-
могут не только советом, но и делом. Взять хотя бы про-
блему трудоустройства. Биржа труда до появления Цен-
тра занятости населения и после — две большие разницы. 
Вместо того чтобы получить «в зубы» справку и идти куко-
вать, ожидая звонка, теперь гражданам предлагается це-
лый спектр возможностей. Желающие могут посещать 
групповые занятия, где специалисты расскажут, как луч-
ше оформить резюме и одеться для собеседования, поуча-
ствовать в деловых играх и побывать на мастер-классах, 
где даже могут подсказать удачную идею для собственно-
го бизнеса, если идея наемного труда не так привлекает 
соискателя. 
Так что волноваться не нужно, одного вас точно не оста-
вят. Поэтому лучше всего перестать бояться и начать, на-
конец, жить с осознанием того, что безвыходных ситуа-
ций не бывает, а рука помощи ближе, чем кажется.

КИРИЛЛ 
ЯНИШЕВСКИЙ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Режиссер — это радостная 
профессия
Сегодня российский режис-
сер Сергей Урсуляк (на фото)
отмечает день рождения. Мы 
узнали у мастера, как идет 
работа над его 
проектами.

Режиссер продол-
жает работу над 
проектом «Война 
и мир» и экраниза-
цией мюзикла «Ни-
чего не бойся, 
я с тобой». Мас-
штабные проекты обусловле-
ны взглядом Сергея Владими-
ровича на творчество. Он не 
любит снимать про сегодняш-
ний день, поскольку «все, что 

нужно сказать про сегодня, 
можно понять, рассказывая 
истории из прошлого». 
— Делать кино — это радость, 

требующая боль-
шой ответственно-
сти. Когда ты чита-
ешь сценарий и ис-
пытываешь от это-
го удовольствие, 
хочется передать 
его зрителю.
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
СЕРГЕЯ УРСУЛЯКА И ЖЕЛАЕТ 
БОЛЬШИХ ТВОРЧЕСКИХ 
СВЕРШЕНИЙ.

Встреча
Как продвигать бизнес 
через фестивали? 

 Прокшино
Поселение Сосенское, 
квартал № 35, 12/1, стр. 1
ЖК, офис продаж
10 июня, 16:00, бесплатно
Эксперты расскажут гостям-
предпринимателям, как сделать 
так, чтобы фестиваль принес им 
клиентов.

Лекция
Как внедрить нейросети 
в бизнес за 72 часа 
и увеличить прибыль.

 Охотный Ряд
Ул. Кузнецкий Мост, 6/3, стр. 3
Ресторан
11 июня, 13:00, бесплатно
На встрече эксперт расскажет, 
как автоматизировать бизнес, 
внедрив в него искусственный 
интеллект.

ДЕЛОВАЯ АФИША

72 процента школьников считают, что родители долж-
ны оплатить обучение в вузе, следует из опроса, прове-
денного частной онлайн-школой. 20 процентов ребят 
заявляют, что стремиться нужно только на бюджет, 
а еще восемь процентов готовы оплачивать учебу сами.

Вопрос дня
72 процента детей 
уверены: родители 
должны оплачивать 
обучение. И как вам?

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ОСНОВАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Обычно родители наблюдают 
за своим ребенком и с ранне-
го его детства выявляют пред-
расположенности к той или 
иной сфере деятельности. 
Большинство из них озабоче-
но тем, чтобы дать своему ча-
ду высшее образование. Роди-
телям нужно выработать в де-
тях стремление к учебе, раз-
вить необходимые для нее 
навыки вроде стрессоустой-
чивости. Результат этой дея-
тельности — ребенок, кото-
рый сам заинтересован в по-
лучении высшего образова-
ния и стремится к хорошим 
результатам. И родители со 
своей стороны должны всяче-
ски ему помогать.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОМИТЕТ

Многим родителям хотелось 
бы, чтобы их дети учились 
на бюджете, да и сами ребята 
этого хотят. Это сильно сок-
ращает семейные расходы. 
Можно понять выпускников, 

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

которые рассчитывают на ро-
дителей в вопросе оплаты об-
разования: бюджетных мест 
не так много, а учиться и рабо-
тать одновременно ребятам 
может быть очень сложно. Но, 
к сожалению, не у всех роди-
телей есть возможность опла-
тить учебу в вузе. Так что не 
стоит забывать об альтерна-
тивных способах оплаты: на-
пример, ребенок может найти 
компанию, готовую заклю-
чить договор о целевом обуче-
нии абитуриента.

АЛИНА МИЮС
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 1Й КАТЕГОРИИ
В ЧАСТНОМ СТОЛИЧНОМ КОЛЛЕДЖЕ

По закону родители обязаны 
дать ребенку основное общее 
образование — это 9 классов. 
К сожалению, сегодня далеко 
не у всех есть возможность 
финансово помочь детям при 
получении ими высшего об-
разования. К тому же поступа-
ют в вуз ребята уже совершен-
нолетними, так или иначе го-
товыми к самостоятельной 
жизни. Мне кажется правиль-
ным, если ребята, стремящие-
ся получить высшее образова-
ние, будут в первую очередь 
рассчитывать на свои силы.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

Вчера в Государственной 
Третьяковской галерее пред-
ставили масштабную моно-
графическую выставку «Карл 
Брюллов. Рим  — Москва — 
Петербург». Экспозиция по-
священа 225-летию со дня 
рождения одного из круп-
нейших мастеров русского 
искусства.

В просторном зале практиче-
ски нет света, но полотна, 
словно звезды, выделяются 
своими яркими красками 
в кромешной темноте. Сегод-
ня здесь представили 175 ра-
бот великого художника 
XIX века — Карла Павловича 
Брюллова. 
— Когда мы начали работу 
над проектом, нас привлекла 
теория о том, что каждое гео-
графическое место влияет на 
мышление и, соответственно, 
на творчество. В этом плане 
наша выставка уникальна 
и не похожа ни на одну дру-
гую,  — рассказывает заме-
ститель генерального дирек-
тора Третьяковской галереи 
по научной работе Татьяна 
Юденкова. — Здесь можно бу-

дет увидеть все главные ше-
девры Карла Брюллова, кото-
рые мы привезли из семнад-
цати музеев России, Армении 
и Белоруссии.
Выставка посвящена трем 
«местам силы» великого ху-
дожника: его малой родине 
Санкт-Петербургу, а также 
другим столицам — Москве 

и Риму. По словам Людмилы 
Маркиной, куратора выстав-
ки, такие места создают для 
творцов особые условия, ко-
торые и позволяют им начать 
и, главное, закончить работу 
над произведениями. 
— Ведь, как мы знаем, самое 
сложное — это завершить ра-
боту над картиной, — объяс-

няет Людмила. — Карла Брюл-
лова не случайно называют 
«мастером незавершенной 
картины» — неоконченным 
этюдам на нашей выставке 
посвящен отдельный зал.
На экспозицию посетителям 
предлагают посмотреть и под 
неожиданным углом — через 
небольшие зеркала, располо-
женные в зале. И действитель-
но: если смотреть на произве-
дения в отражении стекла, 
как бы подглядывая из-за пле-
ча, создается впечатление, что 
полотно будто оживает, выхо-
дит из-за границ рамы. Такое 
восприятие произведений 
было вдохновлено картиной 
Брюллова «Гадающая Светла-
на», написанной по мотивам 
баллады Василия Жуковского 
в 1836 году.
— У этих работ очень глубо-
кий психологизм, — делится 
своими впечатлениями посе-
тительница выставки Анаста-
сия Сорокина. — Карл Брюл-
лов очень точно передает со-
стояние в своих картинах. Это 
поистине впечатляет. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Вчера на фасаде дома № 10 
по улице Косыгина открыли 
мемориальную доску док-
тору физико-математиче-
ских наук, профессору, ака-
демику АН СССР и РАН 
Гурию Ивановичу Марчуку. 

В этом году 8 июня Гурию 
Ивановичу исполнилось бы 
100 лет. Всю свою жизнь он по-
святил науке — написал более 
350 работ по вычислительной 
и прикладной математике, 
прошел путь от сотрудника 
Гео физического института до 
президента Академии наук 
СССР. Главные вехи его пути 
отражены на мемориальной 
доске.
— В правом верхнем углу вы 
видите атом, на котором на-
писано «ФЭИ» — Физико-
энергетический институт, где 
начался стремительный взлет 
карьеры Гурия Ивановича, — 
рассказал младший сын уче-
ного Николай Марчук. — Вни-

зу — макет подводной лодки 
«Лира», для которой он рас-
считал уникальный ядерный 
реактор.
Мемориальную доску также 
украшают эмблемы институ-
тов, которые основал Гурий 
Марчук. Но пожалуй, главное 
наследие ученого — дети, вну-
ки, ученики, продолжающие 
его дело. Так, Гидрометцентр 
России использует программу 
краткосрочного прогноза по-
годы, которую разработали 
в Институте вычислительной 
математики имени Марчука. 
Физика атмосферы была од-
ной из областей научных ин-
тересов Гурия Ивановича.
— Я работал по фотографи-
ям, хронике и рассказам 
знавших его людей, — поде-
лился создатель мемориаль-
ной доски, скульптор, народ-
ный художник России Сала-
ват Щербаков.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Влияние гения места на творчество: 
открыли выставку работ Карла Брюллова

Главные вехи отразили в памятной доске

9 июня. Посетительница выставки Анастасия Сорокина 
разглядывает работу кисти Карла Брюллова «Монахини». 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

9 июня. Скульптор Салават Щербаков, сыновья ученого 
Николай и Александр Марчуки, а также внук академика 
Петр Марчук (слева направо) на открытии мемориальной 
доски Гурию Ивановичу Марчуку. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК


